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Energies renouvelablesOron

Le biogaz, 
solution énergétique

par Jean-Pierre Lambelet

Remise des mérites
et nouveaux habitants

par Gil. Colliard

Jeux et enjeux
par les EPS Jorat et Oron-Palézieux

« Spielpolitik » à Berne pour les élèves de Mézières et Oron

Politique
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Sans grande surprise, la 
COP28 accouche d’un compro-
mis. A la veille de la signature des 
« Accords de Dubaï », le texte se 
vide de son contenu premier. En 
termes d’actions pour contrer les 
effets du changement climatique, 
le sommet de Dubaï semble être 
la pire des rencontres depuis la 
création des Conférences de Par-
ties (COP).

A trois jours avant la �in des 
débats, le président du sommet 
Sultan Al Jaber admonestait les 
pays de « mettre de côté leurs inté-
rêts propres devant l’intérêt géné-
ral ». Quelques jours auparavant 
une circulaire émanant des Emi-
rats Arabes Unis avait le mérite 
d’être clair en appelant les pays 
producteurs de pétrole (OPEP) de 
refuser la mention des énergies 
fossiles dans l’accord �inal.

Avec la pression de l’OPEP, le 
texte ce lundi soir ne mentionne 
pas de « sortie des énergies fos-
siles ». On parle de réduction ou de 
diminution de la consommation et 
de la production de ces énergies, 
de mettre l’accent sur les technolo-
gies de captage et de stockage des 
gaz à effet de serre et du carbone. 
En clair, la cause n’est pas adressée, 
seuls les effets doivent être régu-
lés. Pour clari�ier encore un peu, 
le commerce ne doit pas subir de 
régulations, c’est aux consomma-
teurs de devenir vertueux.

Brillant et récurrent… le 
pétrole, le charbon et le gaz ne 
sont pas en cause, signez ici et 
passez votre chemin.

Mais qu’attendions-nous donc 
d’un sommet qui se déroulaient 
dans la gueule du loup ?

Que le petit Chaperon rouge 
s’en sorte par la grâce du chas-
seur ? … C’est oublier un peu vite 
la version originelle de ce conte 
qui comporte plusieurs dénoue-
ments d’un réalisme bien plus cru 
et qui inverse sa �in.

Ce réalisme démontrait 
l’image du monde dans lequel les 
auteurs de ces contes vivaient. 
Avec une clairvoyance qui ne don-
nait pas des Golden Globes à Bar-
bie, ils avaient comme utilité la 
mise en garde devant les dures 
réalités de la vie.

Ce monde cruel n’a fondamen-
talement pas changé… seule la 
manière dont on le raconte nous 
fait atteindre la �iction.
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Les commerçants de la région 
vous souhaitent de belles fêtes
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Restauration: 
Planchettes, soupe à la courge et escargots 

Vin chaud et thé de noël

Animations : 
Tambours de la jeunesse de Palézieux

Les Sonneurs des hauts de Lavaux
Musique d‘ambiance avec 

Jean-Daniel Graz

14 décembre 2023

Pour tout renseignements, 078 667 96 64

AVIS D’ENQUÊTE
MONTPREVEYRES

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Mise à l’enquête complémentaire (C)

Nature des travaux : Agrandissement

Description de l’ouvrage : Elévation et transformations 
intérieures des deux villas jumelles 
Niveau du rez-de-chaussée : 868.64 m 
Rehaussement du pan de toiture Nord, 
création de deux lucarnes 
et modifi cation des panneaux solaires 
sur le plan de toiture Sud

Situation :  Chemin de la Mellette

Nº de la parcelle : 129 

Nº CAMAC : 228884 

Coordonnées géo. : 2’545’800 / 1’158’780 

Propriétaire :  Jean-Marc Ruchet, Immo-Défi  Sàrl 

Auteur des plans : Didier Pittet 
DP Architecture Sàrl 

Particularité :  No CAMAC : 199625 

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 13 décembre 2023 au 11 janvier 2024

Les dossiers et les plans sont déposés au Greffe municipal, 
où ils peuvent être consultés et les observations 
ou oppositions éventuelles consignées par écrit

La Municipalité

Communiqué officiel 
 de la Commune d’Oron

La Municipalité d’Oron met en location

Un appartement de 4 pièces à la Villa des Maîtres à Châtillens, 
chemin de l’Eglise 2

Loyer CHF 1450.- avec garage (charges comprises) – Libre de suite

Unique visite groupée le lundi 18 décembre 2023, de 16h à 18h.

Pour famille solvable (documents : 3 dernières fi ches de salaire 
et attestation de l’Offi ce des poursuites datant de moins de 3 mois).

La Municipalité

Communiqué officiel 
 de la Commune d’Oron

• FERMETURE DES BUREAUX :

Les bureaux de l’administration communale (tous les services) 
seront fermés du vendredi 22 décembre 2023 à 11h30 au mercredi 
3 janvier 2024 à 8h. Pour toutes informations complémentaires, le 
répondeur téléphonique 021 908 04 10 ainsi que notre site internet 
www.oron.ch sont à disposition.

• DÉCHÈTERIES :

Les déchèteries seront fermées les lundis 25 décembre 2023 
et 1er janvier 2024.

• CLOS D’ORON :

Pour vos éventuelles commandes de vin blanc ou vin rouge, merci 
de vous adresser auprès de notre responsable de la voirie, M. Didier 
Petter, au 079 342 02 54 ou à l’adresse didier.petter@oron.ch, avant 
les fêtes de fi n d’année.

 • CARTE JOURNALIÈRE DÉGRIFFÉE COMMUNE :

La Municipalité a décidé d’offrir à tous les habitants d’Oron, la pos-
sibilité de commander les nouvelles cartes journalières dégriffées 
proposées par les CFF, dès 2024, avec un rabais supplémentaire 
de CHF 10.-, par carte commandée pour la population oronaise afi n 
de promouvoir la mobilité douce. Pour tous renseignements complé-
mentaires, le contrôle des habitants, Le Bourg 9, 1610 Oron-la-Ville, 
téléphone 021 908 04 12 reste à votre disposition.

 • FORÊT MAGIQUE À PALÉZIEUX-VILLAGE :

Pour les habitants de Palézieux, en raison des travaux encore en 
cours devant l’administration communale, la forêt magique se tien-
dra fi nalement sous l’Art’Scène, rue de la Bougne 1a, du 15 au 24 
décembre 2023 (inauguration, le vendredi 15 décembre 2023 de 19h 
à 20h).

LA MUNICIPALITÉ VOUS SOUHAITE 
DE BELLES FÊTES DE FIN D’ANNÉE

La Municipalité

AVIS À LA POPULATION

AVIS D’ENQUÊTE
LUTRY

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux : Construction nouvelle

Description de l’ouvrage :   Démolition du bâtiment no ECA 2143. 
Construction d’un immeuble 
de 4 appartements, d’un garage 
de 4 places et caves. 
Aménagement de 2 places de parc 
extérieures dont 1 visiteurs

Situation :  Chemin de Clair-Joly 20

Nº de la parcelle : 4052

Nº ECA : 2143

Nº CAMAC : 227686

Référence communale : E-6537

Coordonnées géo. : 2’542’780 / 1’151’555

Propriétaires :  Mme et M. Aline et Manjit Babbra

Promettant acquéreur :  JPM Sàrl et Intiqo Sàrl

Auteur des plans :  Patrimoine architecture Sàrl
Mme Jennifer Renevey
Architecte
Champ du Paquier 61
1627 Vaulruz

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 16 décembre 2023 au 14 janvier 2024

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
LUTRY

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformation

Description de l’ouvrage :   Pose d’une pompe à chaleur air/eau 
extérieure contre la façade sud 
du bâtiment

Situation :  Quai Gustave Doret 73

Nº de la parcelle : 2681

Nº ECA : 1875

Nº CAMAC : 228051

Référence communale : E-6539

Coordonnées géo. : 2’542’307 / 1’150’337

Propriétaire :  Mme Catherine Bourret

Auteur des plans :  Helvetia Energy S.A.
M. Johan Rinaldi
Administrateur
Route de Lausanne 30
1853 Yvorne

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 16 décembre 2023 au 14 janvier 2024

La Municipalité
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Christian Gilliéron, tapissier-décorateur 
et Océane, sa collaboratrice
sont toujours heureux de vous recevoir

Grand-Rue 5 - 1083 Mézières
079 358 35 28 - 021 903 28 41
www.atelier-enface.ch

Afi n de renforcer son équipe, la Municipalité de Servion 
met au concours le poste de

collaborateur·rice administratif·ve 
au Greffe municipal à 30%

(lundi matin, mardi matin et à défi nir)

Entrée en fonction le 1er avril 2024 ou date à convenir

Missions principales :
- Accueil téléphonique et au guichet
- Gestion du courrier, classement, archivage
- Gestion des locations de la salle communale
- Organisation de manifestations - octroi d’autorisations
- Mise à jour du site communal
- Soutien aux autres services administratifs
- Remplacements éventuels durant les vacances
- Rédaction de la correspondance générale

Profi l recherché :
- Formation commerciale avec CFC ou titre équivalent
- Maîtrise des outils informatiques usuels
-  Excellentes capacités rédactionnelles et français 
irréprochable

-  Capacité à travailler de manière autonome, 
avec précision et rigueur

-  Discrétion, sens de l’organisation, de l’accueil 
et de l’entregent

- Disponibilité et fl exibilité dans les horaires
-  Expérience du fonctionnement d’une administration 
communale constituerait un atout

Des renseignements complémentaires peuvent être 
obtenus auprès du Greffe au 021 903 17 08 ou à 
info@servion.ch.

Les candidat·e·s sont invité·e·s à adresser leur dossier 
jusqu’au 15 janvier 2024 à la Municipalité de Servion - 
Ch. du Clos-Joli 2 - 1077 Servion.

Il sera répondu uniquement aux candidatures répondant 
au profi l recherché.

 COMMUNE DE SERVION

OFFRE D’EMPLOI
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La période de l’Avent, ce temps 
de quatre semaines, originel-
lement liturgique, qui pré-
cède la fête de Noël, est aussi 

devenu, dans les entreprises, celui 
des apéritifs et autres apéros dina-
toires ; l’occasion de se retrouver 
entre collègues pour partager un 
verre et quelques amuses-bouches, 
alors que l’année s’achève. Le mot 
« apéritif » désigne aujourd’hui une 
boisson censée ouvrir l’appétit mais 
aussi, par extension, une petite col-
lation. Pourtant, il n’y a pas si long-
temps, ce terme avait une connota-
tion strictement médicale, clairement 
purgative, qui n’avait rien de convi-
vial, et encore moins de festif.

Issu du latin « aperire », qui signi-
�ie « ouvrir », le mot « apéritif » �it sans 
doute son apparition en vieux fran-
çais vers le XIIIe siècle. Il est attesté, 
trois siècle plus tard, dans le Livre 
des simples, un ouvrage médical qui 
réunit les textes d’un grand nombre 
de manuscrits médiévaux consacrés 
aux substances végétales, animales 
ou minérales supposées posséder des 
vertus thérapeutiques. On y passe en 

revue diverses plantes 
dites « apéritives » dont 
on pensait qu’elles 
pouvaient « ouvrir les 
différentes voies d'éli-
mination du corps 
humain ».

Dans son Diction-
naire universel, publié 
en 1690, le poète, fabu-
liste et lexicographe 
français Antoine Fure-
tière donne pour « apé-
ritif » la dé�inition sui-
vante : « Terme de 
médecine, qui se dit 
des remèdes qui ôtent 
l'obstruction des pas-
sages des humeurs. 
Ex : Clystère apéritif et 
laxatif ». Pour mémoire, 
un clystère, associé ici 
à « apéritif », est le nom 
anciennement donné 
à un lavement, un trai-
tement qui consistait 
à injecter par voie rec-
tale, à l’aide d’une grosse seringue, de 
l’eau salée dans le côlon d’un patient 

pour le purger. L’adjectif « apéritif » a 
bien ici le sens de « cathartique » …

Il faut attendre 
1750 pour que, dans 
son Dictionnaire des 
aliments, l’écrivain 
François Alexandre 
Aubert de La Che-
naye-Desbois signale 
le poivre noir et le 
poivre blanc comme 
étant des « apéri-
tifs », capables d’ou-
vrir l'appétit, tout en 
aidant à la digestion. 
Mais ce n’est que vers 
la �in du XIXe siècle 
que s’imposa dans les 
dictionnaires la dé�i-
nition selon laquelle 
un « apéritif » est une 
boisson « ouvrant 
l’appétit ».

Les premières 
traces de ce qui pour-
rait s’apparenter à 
un apéritif datent 
de la Grèce antique. 
Les anciens Hellènes 

avaient pour habitude de boire du 
vin dilué lors de leurs symposiums, 

ces réunions où on parlait de philo-
sophie. Le vin était alors un moyen 
de sociabilisation. Les Romains 
étaient, quant à eux, des adeptes du 
« Vinum opertivum », un vin prévu 
pour ouvrir l'appétit avant les grands 
banquets.

C’est en 1846 qu’une boisson 
élaborée pour lutter contre le palu-
disme devint la première boisson 
réellement apéritive. Cette année-là, 
Joseph Dubonnet, un chimiste fran-
çais, créa une mixture à base de vin 
et de quinine. Il y ajouta des herbes 
et des épices pour couvrir son goût 
amer. D’abord consommé par les 
soldats de la Légion étrangère, en 
Afrique du Nord, ce breuvage fut 
servi par la femme du chimiste à ses 
hôtes et amis, avant de se populari-
ser dans les bistrots.

Terminons par ce bon mot de 
l’écrivain et humoriste Georges 
Courteline : « Je ne vais pas à la messe, 
car elle est à l’heure de l’apéritif. »
Mais peut-être ne songeait-il pas à 
celle de Noël…

Georges Pop

La petite histoire des mots

La chronique de Georges Pop

Apéritif

La petite histoire des mots

La Municipalité décerne cinq Mérites lors du Téléthon d’Oron

Samedi 8 décembre, alors que 
les nombreux convives avaient 
pris place pour le repas de 
midi, dans la salle du Centre 

sportif, dans le cadre du Téléthon, 
Vincent Gilliard, président de cette 
grande manifestation, organisée à 
Oron depuis 1996, invita Olivier Son-
nay, syndic, à prendre la parole.

« La santé est un privilège de la 
vie qui n’est malheureusement pas 
offert à tout le monde. Participer à 
cette démarche internationale du Télé-
thon est le re�let de cette compassion 
et de cette générosité nécessaire pour 
faire avancer la recherche médicale et 
aider au quotidien adultes et enfants 
atteints dans leur santé et souffrant 
de maladies neuromusculaires et dites 
rares. Au nom de la Municipalité merci 
et bravo à tous : comité du Téléthon, 
pompiers et bénévoles. Depuis 2013, la 
remise des distinctions à celles et ceux 
qui font rayonner Oron à l’intérieur et 
l’extérieur de nos frontières se déroule 
dans le cadre de cette manifestation. 
Cette année 5 Mérites récompensant 
des performances variées et remar-
quables seront remis par mes collègues 
municipaux. Félicitations et merci aux 
cinq lauréats d’incarner la richesse de 
notre commune dans de nombreuses 
disciplines ainsi que les précieuses 
compétences de ses habitants. »

Premier Mérite remis 
par Romain Richard, 
à Julien Montero

Habitant Châtillens, Julien Mon-
tero est passionné de la vie, du sport, 
de la course à pied et des trains, dont 
il possède une importante collection 
de photographies qu’il a réalisées. Le 
jeune homme a rejoint le club de bas-
ket de Vevey, il y a 7 ans et n’a pas cessé 
de progresser. Il a pu réaliser son rêve 
de revenir à Oron avec une médaille 
d’or autour du cou, après avoir parti-
cipé avec son équipe « Riviera Basket 
Adapté » aux Jeux olympiques spé-
ciaux mondiaux d’été à Berlin, orga-
nisés par le CIO qui rassemble 7000 
sportifs de 170 pays et avoir gravi la 
plus haute marche du podium. Des 
performances déjà honorées par la 

remise du Mérite de la ville de Vevey 
et par le Mérite sportif vaudois.

Chapeau bas à Annick Roulet
C’est le savoir-faire, l’artisanat, 

l’artiste que la Municipalité a voulu 
mettre en avant pour ce deuxième 
mérite remis par Thierry Menétrey 
à Annick Roulet, chapelière-modiste. 
Un métier devenu si rare auquel 
elle apporte sa passion accompa-
gnée d’une grande sensibilité, qualité 
qu’elle a gardé de l’in�irmière qu’elle a 
été pendant 15 ans. Dans son atelier à 
Ecoteaux, elle donne forme à des cha-
peaux, pièces uniques avec fantaisie 
et originalité, en utilisant les maté-
riaux nobles que sont la soie, le feutre 
ou traditionnels tels que la paille, le 

lin ou le coton. Elle vend ses créations 
dans son magasin à Vevey « Boutique 
des Perles du Léman » ou sur les mar-
chés. La vision de ces magni�iques 
ouvrages fait comprendre le choix de 
lui attribuer ce Mérite.

Rémi Hauser, 
un vrai génie passionné

Le troisième mérite a été remis 
par Anne-Cécile Uldry au jeune Rémi 
Hauser, actuellement sous les dra-
peaux, qui s’est distingué au Swiss-
Skills, le championnat des métiers, 
haut lieu des quali�ications profes-
sionnelles suisses qui rassemble 150 
compétences et plus de 1000 pas-
sionnés et qui récompense les plus 
méritants de Suisse. Dans la catégorie 

technologie du lait, le jeune habitant 
d’Oron-le-Châtel a obtenu la médaille 
de bronze, couronnant de manière 
admirable sa formation à la fromage-
rie de Chesalles s/Oron. Au-delà de 
cet exploit, la Municipalité souhaite 
le féliciter également pour ses résul-
tats exceptionnels obtenus lors de son 
deuxième apprentissage comme agri-
culteur au cours duquel, il aligne des 
notes de 6 dans quasi toutes les dis-
ciplines, �inissant avec une moyenne 
générale de 5.9.

Nina Rubattel 
titrée championne suisse

Monique Ryf eut le plaisir de 
remettre ce quatrième Mérite à la 
plus jeune lauréate de cette année, 

Nina Rubattel, 14 ans et demi, qui au 
guidon de son vélo trial n’a peur de 
rien, fonçant et faisant face à tous les 
obstacles qu’elle rencontre avec son 
vélo, troncs, pierres, etc. Elle enchaîne 
les succès dans ce sport. Membre du 
Vélo Trial Broye Jorat et entraînée 
par Jean-Daniel Savary, elle fait partie 
depuis deux ans de l’équipe nationale 
suisse. Elle a obtenu en juillet dernier, 
en catégorie individuelle féminine 
du championnat du monde de la jeu-
nesse en Espagne une sixième place 
en demi-�inale et une huitième place 
en �inale. En 2022, elle avait obtenu 
le titre de vice-championne vaudoise 
et le titre de championne suisse. Une 
grande �ierté pour sa famille et pour 
la commune d’Oron où elle commen-
cera en août prochain son apprentis-
sage au sein de l’administration.

Jean-Louis Stauffer éleveur 
de chevaux de renommée 
mondiale

Jean-Louis Stauffer reçut le cin-
quième Mérite des mains de Eric 
Ramseyer, pour son parcours excep-
tionnel. Ancien pilote de chasse dans 
l’armée suisse, pilote d’hélicoptère, 
vétérinaire, ostéopathe pour ani-
maux, vétérinaire responsable du 
championnat mondial des chiens de 
race, qui a rassemblé plus de 20'000 
chiens en août dernier à Palexpo, 
président de la Ligue vaudoise pour 
la défense des animaux et éleveur 
de chevaux de renommée mondiale. 
Dans son haras du Devin à Palézieux-
Village, il a vu naître et a élevé un for-
midable champion, Coup de Cœur Du 
Devin qui vient de remporter le pre-
mier prix du concours complet « Les 
5 Etoiles » dans le Maryland en Amé-
rique, l’une des plus prestigieuses et 
dif�iciles compétitions équestres au 
monde.

« Bravo encore à nos héros du jour 
et au nom de la Municipalité, je vous 
souhaite de bonnes fêtes de �in d’année, 
bon appétit et belle journée. Vive nos 
champions, vive le Téléthon et bien sûr 
vive Oron ! » conclut l’orateur.

Texte et photos Gil. Colliard

Oron

Anne-Cécile Uldry et Rémi Hauser Eric Ramseyer et Jean-Louis Stauffer

Thierry Menétrey et Annick Roulet Monique Ryf et Nina Rubattel

Romain Richard et Julien Montero
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Multimarques

GARAGE DE PENEY DISERENS SA
021 903 29 39 - Natel 079 471 83 09 - www.garage-diserens.ch

Route de Villars-Mendraz 3  - 1059 Peney-le-Jorat47
23
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Route de l’Industrie 37 - 1072 Forel (Lavaux)
Tél. 021 781 20 18 - www.carrosserie-golay.ch
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Electricité Sanitaire

Téléphone Installation

Troyon Pascal

1610 Châtillens Tél/Fax 021.907.79.23/25
Natel 079.449.82.60

Dépannage

Electricité Sanitaire

Téléphone Installation

Troyon Pascal

1610 Châtillens Tél/Fax 021.907.79.23/25
Natel 079.449.82.60

Dépannage
Electricité Sanitaire

Téléphone Installation

Troyon Pascal

1610 Châtillens Tél/Fax 021.907.79.23/25
Natel 079.449.82.60

Dépannage

Revêtements de sols – Nettoyages
Grand-Rue 8 – 1009 Pully

Tél. 021 711 07 70
Fax 021 729 52 06

www.propreenordre.ch
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TONACINI
PEINTURE
Maîtrise fédérale

                         ptonacini@bluewin.ch
079 287 30 32

plâtrerie • peinture • décoration • papier peint

...à Oron-la-Ville depuis 30 ans

PEINTURE
Maîtrise fédérale

ptonacini@bluewin.ch
079 287 30 32

plâtrerie • peinture • décoration • papier peint
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Le Lavaux-Oron pour le Congo
www.ceremhen.org IBAN :
CH82 0900 0000 1469 7927 8

Parce que la vie   

d’un orphelin
n’a pas de prix!
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La Mercerie
La Maison Rouge à Savigny

Mercerie Laine Tissu Broderie Bernina

Route d’Oron 4 - 1073 Savigny
www.lamaisonrougemercerie.com 021781 10 31

Laine, tissus, mercerie
Cours de couture

A Savigny
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Agrémentez votre table, carnotzet, etc…
grâce aux sets de table de la Poya

Profi tez de notre o� re
50 sets de table à Fr. 35.-

Livraison comprise

Fr. 25.- si vous venez 
les chercher à la rédaction Commandez directement ici

Cherchons

Rédacteur publicitaire

Empathie, curiosité, disponibilité, 
aisance rédactionnelle et sens 

de la formule.
Rémunération à la tâche

Contact : 
Arvid Ellefsplass, 021 908 08 05, redaction@le-courrier.ch
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Publicité

Action Cœur à Cœur par 
les Cancoires indépendants

Les Cancoires Indépen-
dants ont le plaisir d’in-
viter la population à 
soutenir la récolte de 

fonds pour l’opération de la 
RTS

L’action de cette année 
porte sur l’accès à l’éduca-
tion et à la formation pour les 
enfants et les jeunes. Les insti-
tutions béné�iciaires agissent 
pour les jeunes en rupture sco-
laire ou de formation.

Venez nombreuses et nombreux à Belmont, dimanche 17 
décembre de 9h à 13h devant l’entrée du centre commercial 
d’Arnier pour apporter votre soutien à cette action.

En guise de remerciement de votre participation, une boisson 
chaude vous sera offerte.

Pour ce moment d’échange, les membres des CIB se mobi-
lisent et vous souhaitent une belle période de l’Avent.

Les Cancoires Indépendants

Belmont

Brève

Programmés du 5 au 13 avril 2024 pour le pre-
mier festival de l’année, quelques sommités sont 
déjà annoncées avant de dévoiler la programmation 
complète du Festival IN le 16 janvier. Le pianiste 

Monty Alexander en trio, NNAVY, et Lander & Adriaan, 
af�ichent déjà la couleur d’un événement qui oscillera entre 
classiques revisités du jazz, vocalises au groove épuré tein-
tées de soul, in�luences hip-hop - r&b et techno, entre transe 
et danse.

Les visuels monochromes du Studio Carnal & Verona sont 
à l’image de l’éclectisme de l’événement mélangeant le réel, 
les archives et des éléments issus par intelligence arti�icielle. 
Cully Jazz explose les limites de la petite bourgade grâce aux 
paysages imaginaires que les invités offrent chaque année, 
l’âme de la musique comme ouverture vers le monde. 

Les billets sont en vente sur cullyjazz.ch

La rédaction / ae

Grands noms 
pour le 41e Cully Jazz

Décidément, Saint-Nicolas 
doit être aussi un magicien !

Il savait qu’il était attendu 
par une foule d’enfants 
curieux et heureux de le 
rencontrer et de rece-

voir la mandarine tradition-
nelle qu’il distribue généreu-
sement.

Et il a fait les choses en 
grand, le bougre !

D’abord, une météo par-
faite, un zeste de froid, mais 
pas trop. Pas un nuage pour 
cacher les étoiles et les re�lets 
des lumières sur le Léman. 
Une nuit noire de chez noire 
illuminée par les dizaines de 
lanternes brandies dans les 
mains des enfants. Bref, la 
totale !

Il avait même prévu des 
navettes en Petit Train à par-
tir de Saint-Saphorin, Rivaz et 
Puidoux qui amenèrent une 
foule joyeuse à Praz-Routoz 
pour le départ d’un cortège où 
il était accompagné par le Père 
Fouettard.

Et c’est sur un banc de la 
place de la Gare, de Chexbres, 
que notre Saint-Nicolas put 
en�in s’installer et distribuer 
des dizaines de mandarines à 
une cohorte d’enfants impa-

tients de le voir de près et de 
lui parler sous l’œil sévère du 
Père Fouettard.

Et pendant que les enfants 
du chœur Les Inchoeurigibles 
animaient en chantant la place 
de la Gare, petits et grands 
pro�itaient et dégustaient 
avec plaisir les biscômes, les 
marrons chauds, la soupe 
à la courge, le thé à la can-

nelle ou le vin chaud que 
Saint-Nicolas avait bien sûr 
prévu pour remercier tous ses 
adorateurs et ses adoratrices.

Le journaliste qui a suivi 
le cortège a même découvert 
le nom de famille de Saint-
Nicolas, mais ne le dites à 
personne ! (entre nous, il 
s’appelle Société de dévelop-
pement de Chexbres, Puidoux, 
Rivaz et Saint-Saphorin), mais 
chut… gardez le secret ! 

Texte et photos Jean-Pierre Lambelet

Chexbres

La Société de développement de Chexbres, Puidoux, Rivaz et Saint-Saphorin l’a organisée le 6 décembre

Les Inchœurigibles

Des fontaines décorées pour l’Avent

Quatre points d’eau se sont parés de leur manteau de 
Noël. Un dans le Bourg de Lutry, et trois autres dans la 
localité de Savuit. Découverte en images de cette édition 
des « Fontaines de l’Avent ».

Texte et photos Thomas Cramatte

Lutry en images

Décorée par la commune, la fontaine de la rue du Port à Lutry 
amène une douceur aux passants

Dix personnes/bénévoles, habitant Savuit, se chargent de réaliser les décorations L’arbre de Noël n’a pas été oublié dans les décorations

Le mouvement permet de réutiliser des objets. A Savuit, les bonhommes 
pain d’épices sont réalisés avec les anciens panneaux électoraux

A Savuit, voilà une quinzaine d’années que les fontaines sont décorées 
durant l’Avent. L’idée est née afi n de donner de la couleur aux fontaines 

qui sont privées de leur eau en hiver
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« Spielpolitik » pour 2 classes de la région

Berne vu par
la 11VP1 de Mézières

Berne, préparation de notre initiative

Un mardi après-midi, Madame Umiglia notre profes-
seure principale et enseignante de français nous 
annonça la nouvelle sur ce grand projet du jeu de rôle 
Joue la politique (Spielpolitik), à Berne. Tout d’abord 

divisés en plusieurs groupes, nous avons dû créer pour chaque 
groupe une initiative, puis nous avons élu la meilleure. Celle qui 
a reçu le plus de votes fut « Stop au coût trop élevé du voyage 
ferroviaire », une initiative qui demandait d’augmenter le prix 
des billets d’avion pour des trajets de moins de 1800 km, pour 
insérer cet argent dans les transports ferroviaires a�in de 
baisser le prix des trains.

Après avoir trouvé une initiative, nous devions créer un 
parti. Ce parti se nomma Du gris au bleu, car notre objectif était 
de passer d’un ciel gris pollué à un ciel bleu. Notre parti devait 
avoir une vidéo de présentation sur Mézières et sur notre col-
lège, donc chacun alla faire une vidéo sur un endroit du village 
ou de l’école, puis des élèves volontaires montèrent cette vidéo.

Après avoir fait tout cela, il ne restait qu’à nous exercer 
pour le moment venu, donc nous débattîmes avec les commis-
sions sur l’une des initiatives populaires. Après ces semaines 
de travail, nous étions en�in prêts. Il ne nous restait plus qu’à 
attendre le jour J.

Yann et Matthieu, 11VP1, Mézières

A Berne, notre initiative a ensuite été consultée par une 
commission composée de petits groupes des partis. 
C’était dif�icile de discuter parce que tout le monde 
était du même avis. Cet avis était que le contre-projet 

du Conseil fédéral était une très bonne proposition (augmenter 
le prix de l’avion y compris pour les jeunes), ceci s’est prouvé 
quand on a voté, 14 voix pour et 0 contre. Ensuite on a reparlé 
par parti et on a voté à l'unanimité pour le contre-projet. Puis 
nous avons désigné un porte-parole pour présenter notre point 
de vue au Conseil national. En�in, au Conseil national le len-
demain, un vote a été fait et notre initiative a été rejetée. Par 
contre, le contre-projet a été accepté par 74 voix contre 0.

Julien, Léni, Louis, Marc, 11VP1, Mézières

Berne, déroulement du mardi 21 novembre

Nous avons pris le train depuis Palézieux a�in d’arriver à 
Berne aux alentours de 10h du matin. Après avoir posé 
nos affaires à l’auberge, nous nous sommes rendus à la 
tour « Kä�igturm » dans laquelle nous avons été accueil-

lis avant d’être répartis par commission (petit groupe de chaque 
classe réunis ensemble.) Ensuite, chaque commission a débattu 
pendant deux heures sur les différentes initiatives créées en 
classe. A la �in de ces deux heures, nous avons procédé à un vote 
par commission a�in, soit d’accepter l’initiative, soit de la refuser 
ou d’accepter un contre-projet.

Après une petite pause, nous nous sommes réunis par 
classe a�in de faire un point sur les discussions qui ont eu lieu 
par commissions. Nous avons aussi eu l’occasion de faire part 
de notre positionnement sur chaque initiative. A la �in de cette 
réunion, nous nous sommes rendus à l’auberge pour s’installer 
et souper.

Puis vers 21h nous sommes repartis en direction de la 
place Fédérale pour admirer les jeux de lumières projetés sur 
le Palais. Après cela, nous sommes �inalement rentrés dormir 
pour être en forme le lendemain.

Anaïs, Lara, Cassandra, Eileen, 11VP1, Mézières

Ressentis et impressions de notre expérience à Berne

Ce fut une expérience unique avec une préparation active 
et très intéressante. Ce fut parfois dif�icile car nous 
n’étions pas toujours du même avis mais nous avons 
trouvé des compromis, en accord avec tout le monde. Les 

débats effectués en classe furent dynamiques. Ce fut une expé-
rience enrichissante de même que nous avons appris en paral-
lèle un thème de géographie-citoyenneté sur la politique suisse, 
ce qui nous a aidés à comprendre dans quoi nous nous lancions 
et pourquoi nous le faisions. Pour conclure, nous espérons que 
ce projet survivra à travers les années car c’est une expérience 
exceptionnelle.

Morgane, Alix et Majdouline, 11VP1, Mézières

Lors du débat au sein des commissions (allemand, fran-
çais) nous avons trouvé très intéressant mais un peu 
long. Le sujet à débattre était bien ré�léchi, mais malheu-
reusement la traduction était un peu compliquée à suivre 

dans certains groupes, donc cela compliquait la �luidité du débat. 

La différence de langue entre certaines classes empêchait 
la discussion �luide, car chaque personne s’adressait plus au 
traducteur qu'au reste de la commission. Parfois la classe suisse 
allemande parlait qu'entre eux et nous incluait peu au débat et 
inversement pour les deux classes francophones.

Le soir, en arrivant à l’auberge de jeunesse, nous avons été 
agréablement surpris par les chambres et les repas qui nous 
ont beaucoup plu. Le couvre-feu était, à notre goût en tant que 
jeune public, un peu trop tôt !

Le deuxième jour, la visite du Palais Fédéral était très 
instructive et intéressante, c’était une occasion unique, ce qui 
nous a beaucoup plu était d’avoir eu l’occasion d’être comme 
des vrais politiciens. Nous avons eu la possibilité d’avoir une 
traduction simultanée bien exécutée. Lors du débat �inal, nous 
avons pu parler devant beaucoup de personnes et une vraie 
politicienne (madame Klopfenstein Broggini) dans la salle du 
Conseil national.

Cette expérience nous a beaucoup plu et nous conseillons 
à toutes les classes de faire ceci pour pouvoir découvrir concrè-
tement la vie politique.

Romy, Coline et Lucie , 11VP1, Mézières

Politique

Les jeunes de 11VG3 des EPS Oron-Palézieux et 11VP1 de l’EPS Jorat sous la coupole fédérale

Le programme d’éducation citoyenne sous la forme du jeu de rôle « Joue la politique », ou « Spielpolitik », a été reconduite les 21 et 22 novembre dernier. Cette simulation in situ de la vie politique suisse avait
pour but de familiariser les jeunes en reproduisant le processus législatif de la manière la plus réaliste possible. Au travers de la création d’un parti et d’une initiative �ictive, les élèves ont dû notamment récolter des signatures

et préparer des séances de commission leur permettant ainsi de vivre les divers stades de la vie d’une session parlementaire lors de l’apogée de ce processus qu’ont représenté ces deux jours à Berne au sein même du Palais fédéral.
Ce fut l’occasion pour deux classes d’Oron et Mézières menées par leurs maitres de classe Pierrick Frech, Noémie Cuénod et Emmanuelle Umiglia de rencontrer d’autres classes de Suisse romande et alémanique. Impressions .

« Nous n’étions pas toujours du même avis 
mais nous avons trouvé des compromis,

en accord avec tout le monde » La classe de 11VP1, de Mézières, dans la salle des pas perdus
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« Spielpolitik » pour 2 classes de la région

Bilan de la 11VG3 
d’Oron

Notre initiative

Notre initiative vise à encourager l’utilisation des trans-
ports publics plutôt que les transports privés moto-
risés a�in de réduire leurs effets négatifs (pollution, 
embouteillage, accidents…).

Notre classe a dû travailler avant d’arriver à cette initiative. 
Nous avons dû mettre toutes nos idées en commun et ensuite 
procéder à un vote pour choisir celle qui nous semblait la mieux. 
C’est l’initiative « Transports publics gratuits pour les usagers 
mineurs » qui a été choisie. Après l’avoir rédigée, nous l’avons 
envoyée aux deux autres classes avec qui nous allions débattre 
par la suite ainsi qu’au Conseil fédéral.

Le Conseil fédéral nous a fait un retour en nous indiquant 
soutenir les objectifs globaux de l’initiative, et notamment la 
protection de l’environnement et les soutiens �inanciers aux 
familles. Toutefois, il conseillait de rejeter l’initiative pour des 
raisons de �inancement et de redondances avec des mesures 
déjà existantes.

La commission parlementaire a donc proposé un contre-
projet, soit de prolonger le billet demi-tarif de 2 ans (jusqu’à 
18 ans).

Déroulement de la Journée du mercredi 22 novembre

La Journée a commencé à 6h, le réveil a été compliqué au 
vu la journée chargée d’hier. Après avoir mangé un bon 
petit-déjeuner, nous sommes partis au Palais fédéral a�in 
de le visiter et en apprendre plus sur son histoire. Nous 

avons pu admirer la beauté du Palais et ses nombreuses décora-
tions. La guide a pu nous expliquer l’histoire de la Suisse et de 
l’édi�ice.

Après cela nous sommes rentrés à l’auberge pour manger 
le repas de midi. Puis nous avons répété les discours que nous 
allions dire plus tard dans la journée. Comme nous devions faire 
bonne impression, nous nous sommes plus ou moins tous bien 
habillés, en�in presque…

A l’arrivée au Palais fédéral, le stress commençait à monter. 
Après la sécurité, nous avons pu nous installer dans la salle du 
Conseil national. Nous avons commencé à débattre et à voter. 
Nous avons dû prendre la parole au nom de notre Groupe parle-
mentaire et des commissions que nous représentions.

Après plus d’une heure et demie de débat, nous avons pu 
prendre une pause et avons eu droit à un « Zvieri » constitué de 
pain d’épice, de fruits et de jus d’orange. Nous avons ensuite 
repris et �ini les débats. Le président a conclu cette session et 
nous avons pu retourner chez nous.

Politique

Les jeunes de 11VG3 des EPS Oron-Palézieux et 11VP1 de l’EPS Jorat sous la coupole fédérale

Le programme d’éducation citoyenne sous la forme du jeu de rôle « Joue la politique », ou « Spielpolitik », a été reconduite les 21 et 22 novembre dernier. Cette simulation in situ de la vie politique suisse avait
pour but de familiariser les jeunes en reproduisant le processus législatif de la manière la plus réaliste possible. Au travers de la création d’un parti et d’une initiative �ictive, les élèves ont dû notamment récolter des signatures

et préparer des séances de commission leur permettant ainsi de vivre les divers stades de la vie d’une session parlementaire lors de l’apogée de ce processus qu’ont représenté ces deux jours à Berne au sein même du Palais fédéral.
Ce fut l’occasion pour deux classes d’Oron et Mézières menées par leurs maitres de classe Pierrick Frech, Noémie Cuénod et Emmanuelle Umiglia de rencontrer d’autres classes de Suisse romande et alémanique. Impressions .

« C’est pour nous la meilleure façon
de se faire une image de la politique

et de ses enjeux »

La classe de 11VG3 de Oron et leur maitre de classe, Pierrick Frech, sous le regard des Trois suisses dans le hall du Palais fédéral
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Ressenti et impressions

Deux journées actives à Berne, mais déjà plus 
amusant que de rester à l’école. Nous ressen-
tions un peu de trac au début, mais nous pou-
vons être �iers d’avoir parlé devant les autres 

élèves. Nous avons beaucoup aimé cette expérience et 
nous encourageons fortement les enseignants à vivre 
ça avec leurs élèves, car c’est pour nous la meilleure 
façon de se faire une image de la politique et de ses 
enjeux. Cela a été très instructif et nous a appris à avoir 
une bonne communication avec nos camarades et nos 
enseignants. Après ce séjour à Berne, le retour en classe 
était dif�icile. Ces deux jours ont été très appréciés, bien 
qu'épuisants ou même laborieux pour certains. 

Les élèves de la 11VG3
© OFCL
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CHAQUE DÉCISION COMPTE.

Décidez d’attirer tous les regards au volant de l’impressionnant 
nouveau Toyota C-HR. Essayez-le!
Garantie et assistance pendant 10 ans ou 185’000 km (selon première éventualité) à compter de la 1re immatriculation, activée lors du service et valable sur tous les véhicules Toyota. Vous trouverez des informations détaillées dans 
les dispositions applicables en matière de garantie sur toyota.ch.

Garage de la Petite Corniche Michel Delessert SA
Route de la Petite Corniche 5 - 1095 Lutry
021 791 52 65 - info@toyota-lutry.ch
www.garage-petite-corniche.ch

Maintenant votre unique partenaire dans le district Lavaux-Oron
Une entreprise familiale et professionnelle, toujours à votre service

46
23

Maintenant votre unique partenaire dans le district Lavaux-Oron
Une entreprise familiale et professionnelle, toujours à votre service

Santé

nd-hypnose
Thérapie et bien-être 
pour adultes et enfants.
Renseignements et prise de rendez-vous.
078 974 23 98
http://www.nd-hypnose.ch

Coaching énergétique
Guérisseur-Magnétiseur-Médium 
vous donne des clés concrètes 
de réalisation, répond 
à vos interrogations, 
vous guide énergétiquements.
0901 650 650 (chf 2,60 la minute)

Achat

Horloger collectionneur
Achat de montres bracelets de toutes 
marques, chronographe, prototype, 
plongée, pendulette, etc. 
Achat de fournitures et outils 
horlogers. Achat d'or et argent 
(bijoux, monnaies, lingots). 
Uniquement sur rendez-vous, à domicile 
ou dans mon bureau, déplacement 
dans toute la Suisse gratuit, paiement 
immédiat. Tél. 079.951.63.08 
http://www.swisswatchandjewelry.ch

Achat automobiles
Achat ou débarassement de toute les 
voitures indépendemment de leur état.
079 448 48 38

Immobilier - A louer

Appartement 3,5 pièces
A louer à 3 km d'Oron, dans maison 
de caractère, bel appartement 
de 3,5 pièces, galetas, place de parc
et charges comprises.
Libre de suite ou à convenir.
Fr 1480.-
Tel : 079 421 33 37

Oron-la-Ville
A louer joli 2 pièces pour le 1er avril 
2024. Au 2e étage sans ascenseur. 
Situation calme, près du centre 
et des transports publics.
CHF 1330.– y compris charges 
et parking. Tél. 079 408 35 25

Appartement 2,5 pièces
Rue des dames, Essertes
Joli appartement dans ancienne 
maison villageoise au rez-de-chaussée
Une jolie pièce à vivre avec cuisine 
ouverte agencée, cheminée
Cave, place de parc, jardin.
Fr 1300.– charge comprise
c_jaunin@hotmail.com

Emploi

Assistante administrative 
région Servion VD
PME de la région Servion VD cherche 
assistante administrative pour poste 
à 100% de suite ou à convenir.
marisarua@bluewin.ch

Vente

Table basse noire CHF 20.–
Taille 75 x 75 cm. Bon état.
079 614 14 65

À vendre VTT neuf noir "California" 
(jamais utilisé, gagné au loto)
valeur 1000.-- cède à 800.--
Natel 079 328 81 05

OBJETS BROCANTES
BD - CD - Vieilles radios - Livres - 
Divers objets
Préférences à adresser : 
pilouis@sunrise.ch

Loisir

Découvrez le SCRABBLE - "DUPLICATE"
avec le même tirage de lettres 
pour chacun(e)
Pour tous renseignements :
Michel TENTHOREY, Puidoux
021 946 33 50

Achat automobiles
Uniquement modèles récents

Déplacement à domicile
Paiement comptant

Pascal Demierre
078 609 09 95

www.autoromandie.ch
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Tout est simple
Inscrivez votre annonce aux mots

sur notre site, www.le-courrier.ch
et cliquez la rubrique « Marché Conclu »
ou l'onglet « Petites Annonces ».

En quelques clics, votre annonce paraîtra 
dans l'édition du jeudi suivant ou 
à la date de votre choix. 

Parution à 26'000 ménages.
Paiement sécurisé. Fr. 2.- le mot.

Dernier délai : 
Dimanche pour le jeudi suivant

47
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Achetons :
Toutes collections timbres, 
pièces, bandes dessinées, 

argenterie, tableaux, porcelaines,
jouets, montres, bijoux etc..

expertsassociesvevey@gmail.com

079 508 16 73

47
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A louer, villa + 2 dépendances
Idéal pour séjour en famille

ou entre amis (12 personnes max.) 
5 chambres, 4 salles d’eau, salon, 

coin TV, cuisine d’été, proche des plus 
belles plages. Consultez notre site :

www.maison-u-sognu.com
Rens : +41 79 434 78 79

Vacances Corse du Sud, 
Bonifacio

Cardinaux Electricité SA
Grand-Rue 76  •  1095 Lutry

021 791 44 44    •    www.cardinaux-electricite.ch
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Chemin du Moulin 1 | CP 63 | 1095 Lutry
Tél. 021 791 34 93 | www.jpceppi.ch
jp.ceppi@vtxnet.ch | lionel@ceppi-sa.ch
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Maison locative de 3 appartements.
Fr. 1’250’000.–
Visite et dossier sur demande

Magnifi que appartement de 3.5 pièces
Vue lac et montagnes. Garage-box.
Fr. 850’000.–
Visite et dossier sur demande

CHAPELLE-SUR-ORON CHEXBRES

Case postale 84

1610 Oron-la-Ville

T  021 907 40 00

www.savaryimmobilier.ch

annonces@savaryimmobilier.ch

L’expert
immobilier
de votre région
Ventes / Locations / Expertises

A vendre
A vendre

Une 75e Fête 
des Vendanges 

mémorable

La 75e édition de la Fête des Vendanges de Lutry a battu 
son plein le week-end du 22 au 24 septembre dernier. 
Plus de deux mois après sa mise en bouteille, l’heure 
de tirer le bilan de cette cuvée 2023 est venue.

Nous remercions chaleureusement les près de 30'000 
visiteurs, petits et grands, ayant pris part à la Fête, dont l’am-
biance fût grâce à eux festive, familiale et bon enfant. Nos 
remerciements appuyés vont également aux autorités com-
munales et cantonales, ainsi qu’à l’ensemble de nos parte-
naires et sponsors pour leur précieuse collaboration et pour 
leur soutien sans faille.

Derniers remerciements, mais non des moindres, pour 
nos bénévoles. A tous ceux qui font vivre la Fête et garan-
tissent son bon déroulement, de la confection des costumes 
pour le cortège des enfants à la gestion des caveaux, en pas-
sant par la construction et la décoration des chars, les mon-
tages et démontages, la manutention pendant la manifesta-
tion, la vente des entrées pour le cortège ou encore les coup 
de main spontanés, nous vous adressons nos plus vifs remer-
ciements.

Les béné�ices de la manifestation sont chaque année 
reversés à la Colonie de vacances de Lutry, qui organise des 
camps d’été et d’automne pour les jeunes. Cette 75e édition 
ne faisant pas exception à la règle, c’est un montant de 80'000 
francs qui a pu être dégagé en faveur de l’institution désor-
mais centenaire.

Nous vous souhaitons à toutes et tous, ainsi qu’à vos 
familles et vos proches, de belles fêtes de �in d’année et vous 
donnons d’ores et déjà rendez-vous du 27 au 29 septembre 
2024 pour le 76e acte de la manifestation.

Vive la Fête !

Le comité d’organisation

Lutry

© Antoni Aeby
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Trente ans de dur labeur
et une retraite ô combien méritée

Une page de l’histoire d’Ecoteaux 
se tourne : après plus de trente ans de 
dur labeur, le maître-fromager Pas-
cal Morard et son épouse Anne-Valérie 
quittent l’emblématique laiterie-fromagerie du village, dont les 
produits artisanaux sont, à juste titre, appréciés loin à la ronde. 
Le couple ne cache pas un petit pincement au cœur. Mais les 
projets ne manquent pas pour nos deux futurs retraités.

Gruériens pur sucre, Pascal et Anne-Valérie sont arrivés 
dans leur village d’adoption en 1993, pour reprendre la 
petite laiterie. A l’époque, quinze paysans y livraient quoti-
diennement leur lait. Ils ne sont plus que cinq aujourd’hui 

qui, tout de même, fournissent annuellement deux millions de litres 
à la laiterie, bien située au bord de la route qui conduit à Palézieux.

En 1995, le couple a ouvert le commerce où les produits façon-
nés des mains du maître eurent vite fait de séduire une clientèle 
�idèle, attachée au terroir, locale mais aussi de passage : Gruyère, 
crème, beurre, séracs, yoghourts, etc. Jusqu’en 2017, Pascal se 

chargea encore de l’exploitation d’une porcherie. Autant dire que 
le travail n’a pas manqué…

« C’est vrai, il y a de la fatigue et un peu de lassitude, après tant 
d’années. Pendant les vingt premières années, nous prenions juste 
une semaine de vacances tous les quatre ans ; et puis au cours des 
dix suivantes, une semaine par année… On a du temps libre à rat-
traper » con�ie Anne-Valérie, en riant de bon cœur, sous le regard 
complice de son époux qui ajoute : « Nous sommes conscients de la 
place importante de notre magasin dans le village. Certains clients 
sont devenus des amis. Et nous avons toujours pris le temps de parta-
ger un moment et de discuter avec les anciens ».

Parents de trois enfants et trois fois grands-parents, nos futurs 
retraités vont en�in pouvoir se consacrer davantage à leur famille. 
Ils ont aussi dans la tête quelques beaux voyages. Plein sud, notam-

ment ! Mais les habitants d’Eco-
teaux croiseront encore ces deux 
visages qui leur sont si familiers : 
« Nous ne quittons pas le village. 
Nous continuerons à y vivre » sou-
ligne Pascal.

A�in de remercier leurs clients 
de leur con�iance et de leur �idélité, Anne-Valérie et Pascal les 
invitent à partager un moment convivial et le verre de l’amitié, le 
samedi 16 décembre prochain, dès 11h. Gageons que ces au revoirs 
seront riches en émotions.

Après quoi, dès l’année prochaine, l’enseigne de la petite entre-
prise changera de nom : elle portera celui du maître-fromager 
Benedikt Wüthrich qui y poursuivra, avec le même savoir-faire, la 
mission de ses prédécesseurs, en comptant sur les deux employés 
qui y travaillent déjà (ndlr : lire notre édition du 7 décembre).

A tout ce petit monde, nous souhaitons de belles fêtes de �in 
d’année et une heureuse année 2024.

Georges Pop

Ecoteaux

Mais les projets ne manquent pas pour nos deux futurs retraités

Apéritif de départ
Samedi 16 décembre, dès 11h

Pascal et Anne-Valérie Morard, des futurs retraités qui n’ont pas démérité

         Le loup et le Père Noël au marché

Cette année, le marché d’Oron met tout le paquet sur une 
unique date et vous convie à une version augmentée avec 
plus de 35 stands !

Vous trouverez notamment des con�iseries, chocolats, épices 
et vanille, créations en bois, décorations de noël, bijoux, savons 
artisanaux, habits de poupées, chaussures, jeux en bois, miel, 
marrons chauds… et comme chaque samedi, nos maraîchers, bou-
langer, fromager, boucher et autres producteurs de la région.

En plus des stands de ventes de pâtisseries, vous pourrez vous 
restaurer auprès de nos trois foodtrucks et faire glisser le tout 
avec du bon vin de la commune.

Venez soutenir les artisan-es de notre région et passer un 
moment convivial au marché d’Oron.

De son côté, le comité vous proposera de la soupe, des bois-
sons chaudes ainsi que la possibilité de gagner des lots à la 
« grande roue de la fortune ». Pour chaque achat au marché, vous 
recevrez un bon pour y participer et gagner un lot à retirer direc-
tement chez les exposants.

Le loup et le Père Noël vous attendent de pied ferme ! 

Laurence Pot

Menu complet sur Facebook : marché d’Oron

Oron-la-Ville

Marché de Noël sur la place de la Foire, ce samedi 16 décembre de 9h à 13h30
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Biogaz et biométhane,
des solutions énergétiques prometteuses

Le biogaz est de nature à satisfaire nos besoins en énergie 
et à protéger le climat en décarbonant la production d’énergie 
et d’éléments organiques. Méthaniser les déchets des collecti-
vités, des industries et des commerces est certes un dé�i, mais 
les solutions existent offrant des résultats concrets aux enjeux 
actuels, qu’ils soient énergétiques, agricoles, environnemen-
taux et socio-économiques. Consciente de tous les enjeux, la 
chaîne des acteurs du biogaz innove continuellement pour 
mettre au point des techniques de production novatrices, a�in 
de déployer toutes les externalités positives de la méthanisa-
tion.

C’est donc une centaine de participantes et de partici-
pants qui ont rejoint le mercredi 6 décembre la grande 
salle de Puidoux-Village pour écouter et s’instruire 
lors d’une conférence-séminaire d’un jour sur les 

derniers développements concernant le biogaz. Elle est organisée 
par l’antenne latine de l'association Biomasse Suisse qui est née 
en 2015 de la fusion de Biomasse Suisse et de l’Association suisse 
des installations de compostage et de méthanisation (ASIC).

Sous la conduite sympathique mais ferme d’Yves Membrez, 
ingénieur et directeur de la Société EREP leader de la méthanisa-
tion en Suisse romande et membre du comité de Biomasse Suisse, 
c’est 14 thèmes qui furent proposés et commentés sous forme de 
diaporamas par les différents intervenants.

Il était logique d’ouvrir ce séminaire pour s’enquérir de la 
position du biogaz au niveau politique, et c’est Laurent Schacchi 
de l’AEE suisse (l’organisation faîtière de l’économie des éner-
gies renouvelables) qui a dépeint la situation du moment présent, 
qui se joue d’ailleurs ces jours au Palais fédéral en nouant des 
contacts permanents avec les élus, nouveaux et anciens, des deux 
chambres fédérales pour les rendre sensibles à la nécessité de 
soutenir ce type d’énergie provenant directement de notre pays. 
L’objectif étant de basculer vers des sources d’approvisionnement 
différenciées en favorisant la production indigène, comme l’élec-
tricité dans le tableau suivant :

2023 2050

Hydroélectrique 36,0 % 38,9 %
Photovoltaïque  3,8 % 33,6 %

Eolienne  0,1 %  4,3 %
Géothermie  0,0 %  2,0 %
Bois, etc…  1,1 %  1,0 %
Nucléaire 21,0 %  0,0 %

Biogaz  0,2 %  1,2 %
Total 62,2 %  81,0 %

On le voit, il reste 27 ans pour atteindre 81 % d’autonomie, 
c’est court, très court et seulement 10 % du potentiel du biogaz 
suisse est utilisé !

Lucie Tonnelier de la société Waga Energy a présenté la situa-
tion du biométhane au Royaume-Uni où des incitations gouverne-
mentales ciblées principalement sur la production d’électricité ont 
permis de décupler les installations et par conséquent de diminuer 
ainsi considérablement les émissions de CO2 dans l’atmosphère.

Attester la source du gaz renouvelable, telle est la fonction de 
la société Renera représentée par Tim Uhler, car du biogaz est par-
fois importé en Suisse venant d’autres pays européens qui en ont 
assez pour l’exportation et il est important d’en connaitre la qualité, 
d’ailleurs comme celle du biogaz suisse.

La représentante de l’Association suisse de l’industrie gazière, 
Gabrielle Bourguet, a relevé qu’actuellement seule la production de 
biogaz destinée à produire de l’électricité et de la chaleur est sub-
ventionnée au niveau fédéral. Mais pas la production de biométhane.

Mais, selon la motion de Priska Wismer-Felder déposée le 17 
mars 2022 au Conseil national, le gaz produit dans des installations 
de biogaz doit pouvoir être vendu comme biométhane. 

Voici le texte actuellement en discussion aux chambres fédé-
rales : « Le Conseil fédéral est chargé de soumettre rapidement au 
Parlement un projet créant les bases légales qui permettraient aux 
installations suisses de biogaz existantes ou futures de transformer 
davantage le gaz qu'elles produisent en biométhane, lequel pourrait 
ensuite être commercialisé en tant que tel. La Confédération doit sou-
tenir par une contribution d'investissement appropriée les nouvelles 
installations de biogaz produisant du biométhane ainsi que les instal-
lations de biogaz existantes qui doivent être équipées pour traiter le 
gaz et l'injecter dans le réseau. Parallèlement, le potentiel que repré-
sente le biogaz indigène doit pouvoir être exploité rapidement grâce 
à la suppression des obstacles administratifs et à l'accélération des 
procédures d'autorisation ».

Le soutien pourrait, par exemple, être �inancé via l'affectation 
d'une partie des recettes de la taxe sur le CO2. Les moyens néces-
saires sont estimés à un maximum de 5 à 7 millions de francs par an 
sur une période de six ans.

Ce sujet collait parfaitement avec la vision et les réalisations de 
l’agriculteur de Puidoux, Georges Martin, qui développe la produc-
tion de biogaz et de biométhane sur son exploitation depuis une 
trentaine d’années, au point qu’elle fonctionne en autonomie totale 
sur le plan de l’électricité et de l’eau chaude. Dans l’étape suivante, 
il a développé la production de biométhane-carburant pour alimen-
ter des véhicules, ainsi il a aujourd’hui 3 tracteurs et 3 véhicules 
automobiles qui fonctionnent au biométhane. Donc, une nouvelle 
autonomie sur le plan énergétique sur l’exploitation agricole.

Lui aussi va suivre attentivement les résultats de la motion 
Priska Wismer-Felder précitée dans l’optique de pouvoir vendre les 
surplus de sa production.

Cédric Chomette, de la société Agripower, a présenté la possi-
bilité d’implanter sur des fermes de petites installations pour ali-
menter, sans grands investissements, une production autonome de 
biogaz pérenne et pas compliquée à gérer, ce qui devrait permettre 
à de nouvelles exploitations de s’équiper à l’avenir.

Concernant la matière première disponible pour fabriquer du 
biogaz, il y a le lisier et le fumier des animaux domestiques, mais 
aussi tous les déchets organiques provenant des restaurants, des 
magasins d’alimentation et, bien sûr, de nos propres poubelles pour 
autant que l’on fasse un tri ef�icace en éliminant tous les emballages 
papier et plastic. Yves François, psychologue, et Emmanuelle Germa-
nier, conseillère en environnement, se sont penchés sur le problème 
du tri des déchets ménagers en cherchant des solutions pour encou-
rager tout un chacun à contribuer à bien respecter l’environnement 
en allant vers une meilleure production énergétique.

Des expériences menées à Cossonay montrent qu’en éveillant 
le subconscient des usagers par des moyens visuels et colorés, la 
quantité et la qualité du tri s’améliore grandement. Parfois, il suf�it 
de dire que la majorité des gens trient telle ou telle nutriment d’une 
certaine façon pour que les plus sceptiques le fassent aussi incon-
sciemment.

Un élément assez peu connu était celui du stockage perma-
nent du bio-CO2 dans du béton recyclé. Elmar Vatter, de la société 
Neu-stark, a démontré le mécanisme permettant d’intégrer du CO2

dans des résidus de béton �inement broyés et par-delà de créer un 
nouveau béton emprisonnant du CO2 pour des centaines d’années 
au lieu de le rejeter dans l’atmosphère.

Ce séminaire interactif a passionné une assemblée comprenant 
passablement de professionnels de la branche gazière totalement 
convaincus du bienfondé de poursuivre inlassablement le but d’une 
augmentation de la production indigène pour le bien de notre pays 
et de notre planète.

Ils étaient aussi très contents d’être venus à Puidoux où tout 
était parfaitement organisé, y compris l’accueil de la Municipalité et 
le repas de midi concocté par la brigade de l’Auberge communale.

Texte et photo Jean-Pierre Lambelet

Puidoux

Une rencontre romande sur le biogaz, le mercredi 6 décembre à Puidoux-Village

Georges Martin, de Puidoux, pendant son exposé

Seul 10% du potentiel
du biogaz suisse est utilisé
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L'Equipe du Courrier
vous  souhaite de  joyeuses fêtes!

     Merci !

D
Votre hebdomadaire, humble journal de papier qui fait son bonhomme de che-

min, est fier de pouvoir compter sur un district qui a de l’allant. Le constat de cette vitalité 

se reflète dans nos pages, semaine après semaine, mettant en avant les préoccupations 

des habitants, des commerçants tout comme celles des autorités. 

Pour couvrir toutes ces activités, remercions tout d’abord une équipe de correspon-

dants et de journalistes, tous issus du cru, qui plongent leurs plumes avec talent dans la 

vie locale. Ces informations que vous ne trouverez que rarement ailleurs contribuent à 

renforcer les liens dans le district et à pérenniser les manifestations qui s’y déroulent.

Nous tenons aussi à applaudir la confiance qui nous est accordée par les autori-

tés communales, la fidélité de nos annonceurs qui ont bien compris la portée d’un 

hebdomadaire distribué dans 26'000 boites aux lettres chaque semaine et surtout, 

fidèles parmi les fidèles, nos lecteurs qui avec assiduité ne sont avares ni de félicitations 

ni de critiques… l’intelligence artificielle n’ayant pas encore conquis Le Courrier, ceci 

explique ces humaines erreurs sans pour autant les excuser.

Nous vous souhaitons d’heureuses fêtes de fin d’année en famille et 

entre amis.

Au nom de la rédaction, Arvid Ellefsplass

ans cette avant dernière édition de l’année, nous profitons
de cette occasion pour remercier l’ensemble des intervenants 
de la région.
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ORON-LA-VILLE
021 908 04 80

ROMONT
026 652 51 00

Etudes et 
réalisations

Installations 
électriques
à courant fort 
et faible

Installations
de centraux 
téléphoniques

Domotique

021 781 31 16  -  Route de la Mortigue 2  -  1072 Forel (Lavaux)

www.uniccycle.ch

Yves Bonzon et son équipe
remercient sa fidèle clientèle

et lui souhaitent une très belle année 2024

Route  –  VTT  –  Electrique - Trekking  
Enfant  –  Services

Maîtrise fédérale – Télématicien

Tél. 021 903 15 04
Fax 021 903 29 63
info@stucki-freres.ch

Installations :
•  Électriques
• Télécoms
• Techniques

vous présente ses meilleurs vœux
pour la nouvelle année

Centre COOP  1610 Oron-la-Ville  021 907 64 44
influence.coiffure@bluewin.ch

Giovanna et ses collaboratrices
remercient leur fidèle clientèle et

lui souhaitent de belles fêtes
ainsi qu’une excellente année 2024

Merci aux artisans
 et commerçants

de nous avoir
accompagnés tout au 
long de cette année !

Au plaisir de vous revoir
l'année prochaine

Au plaisir de vous revoir
l'année prochainel'année prochaine

Ch. de la Chapelle 19 a | 1070 Puidoux
021 946 03 60 | www.cret-berard.ch

Toute l’équipe de Crêt-Bérard vous 
remercie pour votre soutien

et votre fidélité. 

Nous vous souhaitons de merveilleuses 
fêtes de fin d’année et vous envoyons 

nos meilleurs voeux de bonheur 
pour 2024.

HÔTELLERIE | SÉMINAIRES | ACTIVITÉS

UNE ÉTAPE INSPIRÉE
ET HARMONIEUSE
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LE RIVAGE VOUS SOUHAITE DE SUPERBES
FÊTES DE FIN D’ANNÉE ET VOUS PRÉSENTE

SES MEILLEURS VOEUX.

POUR L’OCCASION NOUS VOUS 
ATTENDONS NOMBREUX À NOS REPAS DE FÊTES !

R I V A G E     L U T R Y
SWITZERLAND

Menu de Noël
Dimanche 24 Décembre 2023

Huîtres Gillardeau
Chaudes en sabaillon de champagne

Le foie gras
Poché au vin de Noël

Pain d’épice et pickles de vinaigre de cidre

Le Saint-Pierre
Polenta snackée aux agrumes et émulsion iodée

Traditionnelle dinde de Noël
Farcie aux marrons

Topinambours
Poire confite au vin rouge de Lutry

La bûche 
Chocolat et cerise amarena

CHF 94.-

R I V A G E     L U T R Y
SWITZERLAND

CHF 120.-

Gravelax de truite Suisse
Aceto de betterave et vodka

Le Homard
Grillé au beurre de corail
Salicornes et châtaignes

Le Bar
Poêlé et artichaud violet en barigoule

Crosnes rôtis truffés

Le Veau
Mignon basse température 

Mille-feuille de pommes de terre safrané
Potimarron et carottes confites

La Rencontre
Entre l’ananas et la noix de coco

Mignardises
Brownies

Pâte de fruits bergamote
Macaron

Menu de Nouvel An
Dimanche 31 Décembre 2023

CHF 120.-

NOUS VOUS ATTENDONS
ÉGALEMENT À NOTRE

BRUNCH DU NOUVEL AN
POUR FÊTER ENSEMBLE 

LE PREMIER JOUR DE 2024 !

PENSEZ À RÉSERVER AU
021 796 72 73

R I V A G E     L U T R Y
SWITZERLAND

La

Vacances d’hiver
Dès vendredi 22 décembre 2023
Réouverture lundi 8 janvier 2024

En Bronjon 4
1510 Moudon

Tél. 021 905 60 68
Fax  021 905 60 83

moudon@ries-sa.ch

Ch. du Théâtre 4
1077 Servion

Tél. 021 903 02 12
Fax  021 903 02 10

servion@ries-sa.ch

DÉCOUPE LASER CNC
TÔLERIE INDUSTRIELLE - SERRURERIE

MÉCANIQUE GÉNÉRALE
ROBOTS DE TONTE

Le personnel et la direction vous remercient 
pour votre agréable collaboration 

durant cette année et vous souhaitent 
un Joyeux Noël ainsi qu’une 

bonne et heureuse année 2024 riche en succès
Desfayes Electricité 

Depuis 3 générations
Au service de vos

installations électriques

Votre spécialiste local
Electromobilité & Production photovoltaïque*

*y.c monuments historiques toutes catégories, UNESCO, Lavaux.

Contactez-nous pour + d’informations

Chemin du Vigny 1 | 1096 CullyChemin du Vigny 1 | 1096 Cully
+41 (0)21 799 33 33

info@desfayes.chinfo@desfayes.chinfo@desfayes.chinfo@desfayes.ch ||| www.desfayes.chwww.desfayes.chinfo@desfayes.chinfo@desfayes.ch www.desfayes.chwww.desfayes.chwww.desfayes.ch

Loïc Desfayes et ses collaborateurs
vous remercient pour la confiance témoignée 

durant l’année écoulée et vous souhaitent 
de belles fêtes de fin d’année 

ainsi qu’une excellente, lumineuse 
et fructueuse année 2024.

Desfayes Electricité 

Depuis 3 générations
Au service de vos

installations électriques

Votre spécialiste local
Electromobilité & Production photovoltaïque*

*y.c monuments historiques toutes catégories, UNESCO, Lavaux.

Depuis 3 générationsDepuis g

Contactez-nous pour + d’informations

Chemin du Vigny 1 | 1096 Cully
+41 (0)21 799 33 33

info@desfayes.ch | www.desfayes.ch

ations électrique

info@desfayes.ch | www.desfayes.ch

vous présente ses meilleurs vœux
pour la nouvelle année

Que cette nouvelle année 
vous apporte santé

et prospérité!

La

Que cette nouvelle année 

BOUTIQUE SECONDE MAIN
Sandrine Oulevey

Route de Palézieux 6, 1610 Oron-la-Ville
Tél. 021 907 62 04

Toute l' équipe de Fric-Froc vous remercie
de votre fidélité et vous souhaite de belles

fêtes de fin d'année !

Fermeture de fin d’année : les 23 et 26 décembre 
et du 30 déc. 2023 au 8 janvier 2024
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MORET MACHINES AGRICOLES SA
Cette année, Moret machines agricoles SA fête son 35e anniversaire les 20 et 21 décembre 2023.

Une entreprise spécialisée au service des agriculteurs, des communes et des particuliers.

Que de chemin parcouru durant ces 35 
années d’activités ! Tout a commencé en 
1988. Après une formation de mécani-
cien sur machines agricoles et quelques 
années de pratique, Claudy Moret a com-
mencé à réparer des machines agricoles 
et à fabriquer des piquets de clôtures 
métalliques dans la ferme familiale sur les 
hauts de la commune de Belmont. Ce qui 
ne fut au début qu’une activité à temps 
partiel, prit rapidement de l’essor. En 1993, 
il engagea un collaborateur, toujours actif 
au sein de l’entreprise, et acheta un local 
dans la zone industrielle « En Publoz », à 
Savigny, pour y établir son atelier. Il restera 
sur ce site pendant une dizaine d’années, 
une période durant laquelle l’entreprise ne 
cesse de se développer. En 2001, la PME 
se déplace dans les locaux plus spacieux 
aux « Gavardes ». La construction d’un nou-
vel atelier, puis d’une halle contribue à son 
agrandissement, également soucieux de 
sa transition vers les énergies durables, 
Claudy a équipé son toit de 270 m2 de 
panneaux solaires.

Actuellement, l’entreprise compte 17 colla-
borateurs dont trois apprentis, un magasi-
nier et deux employées de bureau à temps 
partiel chargées de la partie administrative. 
Claudy Moret ne revendique pas à lui seul 
le succès de son entreprise dans laquelle 
il investit toute son énergie et ses moyens.

Il nous confi e qu’il le doit aussi beaucoup 
à sa fi dèle clientèle et à ses dévoués col-
laborateurs et plus particulièrement, à 

son fi dèle employé, Fabien Zufferey, qui 
fête ses 30 ans de services. En deman-
dant à Fabien de revenir sur ces années, 
il répond qu’il a toujours eu beaucoup de 
plaisir à travailler avec Claudy. « Il m’a 
fait confi ance dès le premier jour ». Emu, 
Claudy me confi e qu’il a eu beaucoup 
de chance de croiser la route de Fabien. 
C’est un homme travailleur, dévoué avec 
qui j’entretiens une grande complicité, 
toujours à l’écoute et prêt à rendre ser-
vice. Si on en est là aujourd’hui, c’est un 
bon bout grâce à lui !

Cette année, l’entreprise est fi ère de 
son apprenti, Samuel Diserens, qui a 

brillamment terminé son apprentissage 
de mécanicien sur machines agricoles 
sur la plus haute marche du podium 
vaudois.

L’entreprise est active dans la vente et la 
réparation de tracteurs et machines agri-
coles, ainsi que des véhicules « espaces 
verts » et communaux. Elle est équipée 
de trois véhicules pour le service après-
vente à l’extérieur. Une de ses grandes 
préoccupations est de rester à la hau-
teur du défi  des nouvelles technologies. 
Régulièrement, il envoie les membres de 
son équipe suivre des cours de formation 
continue. Il me dit que c’est complexe, ça 

va du cours électrique 300 volts en pas-
sant par l’hydraulique, l’informatique et 
même la protection des données.

Et lorsque l’on demande à Claudy s’il est 
fi er de son parcours et de sa réussite, il se 
contente, modestement, d’esquisser un 
sourire, un peu gêné… Mais oui ! Après 
tout, il a de quoi être fi er, car les diffi cultés 
et les obstacles n’ont pas manqué, même 
s’il n’en parle pas trop.

Bien que la retraite ne soit pas encore 
d’actualité, il prépare déjà le passage 
progressif du témoin à son fi ls François 
en lui déléguant des responsabilités. Le 
futur patron, mécanicien en machines 
agricoles de formation, a obtenu son bre-
vet puis sa maîtrise, il a, maintenant, tous 
les outils nécessaires pour reprendre le 
fl ambeau et continuer l’aventure.

Tout ce petit monde se réjouit de recevoir 
clients, amis et curieux, les 20 et 21 dé-
cembre prochain de 9h à 17h dans l’ate-
lier aménagé pour l’occasion. Ils auront 
également le plaisir de vous présenter 
les nouveautés avec une exposition de 
tracteurs, machines et véhicules.

Allez-y ! Vous vous ferez plaisir, avec 
un avant-goût des fêtes de fi n d’année. 
Vous donnerez de la joie à cette sym-
pathique et bienveillante équipe.

Moret machines agricoles SA
Chemin des Gavardes 9

1073 Savigny

021 784 20 10
moret@bluewin.ch

www.moret-machinesagricoles.ch

Le mercredi 20 décembre dès 18h, l’atelier organise la fenêtre de l’Avent en collaboration avec le chœur Parenthèse, pour le plaisir de vos oreilles.

Fabien Zufferey et Samuel Diserens

Une équipe de passionnés
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A la santé de Marius Borgeaud !
Le cadre de l’Espace Graffen-

ried est particulièrement adé-
quat, au centre d’une grande 
région viticole, pour présenter 

quelque trente tableaux du peintre 
vaudois Marius Borgeaud (1861-
1924). Le vin a en effet joué un grand 
rôle dans sa vie. Né dans une famille 
aisée, il commence par dilapider sa 
fortune, en s’adonnant à tous les 
excès, notamment à Paris en abusant 
de la Dive Bouteille. A l’âge de qua-
rante ans, il change de vie et débute 
une formation et une carrière de 
peintre.

C’est en Bretagne, découverte en 
1908, qu’il va produire le meilleur 

d’une œuvre particulièrement atta-
chante. La Bretagne qu’il peint n’est 

pas celle des fameux calvaires. On 
perçoit cependant la religiosité qui 

empreint cette région très 
catholique. Sur les fonds de 
ses toiles, dont l’essentiel 
est consacré aux cafés, on 
voit des images de la Vierge 
et des saints, ou encore une 
reproduction de L’Angélus 
de Millet. Ses sujets sont 
néanmoins quotidiens et 
laïques, voire patriotiques, 
dans la grande et magni-
�ique toile qui montre un 
toast à la Patrie du 14 Juillet 
1914. Ironie de l’Histoire : 
quelques mois plus tard va 
commencer la grande tue-
rie européenne…

La plupart de ses peintures repré-
sentent des intérieurs de bistrots. Les 
verres et carafes de vin y sont omni-
présents, ainsi que des personnages, 
parfois côte à côte ou face à face, mais 
qui semblent souvent assez solitaires. 
L’un d’entre eux dort, la tête posée sur 
la table. Il vaut la peine de regarder 
avec attention chaque tableau et tous 
les détails qu’ils comportent : visages 
expressifs des hommes, barbus et 
au visage raviné, képi des militaires, 
coiffes bretonnes des servantes, pré-
sence d’une canne, voire d’un perro-
quet, quasi omniprésence d’un chien. 
Tout cela constitue des scènes de vie 
à la fois �igées et très vivantes. Il y a 
quelque chose de naïf dans l’art de 
Marius Borgeaud, qui peut faire son-
ger au Douanier Rousseau. Sans pour-
tant que sa peinture relève en aucune 
manière de l’Art brut, car il a suivi une 

véritable formation artistique. Bor-
geaud procède par aplats de couleurs, 
souvent d’une certaine épaisseur. 
Comme dans les toiles de Vermeer 
van Delft, la salle du café n’est jamais 
entièrement cloisonnée. On y voit 
toujours une ouverture sur une autre 
pièce, ou par une fenêtre sur l’exté-
rieur. Marius Borgeaud, loin d’être 
un « petit maître » régional (vaudois 
ou breton), est un créateur à l’art très 
subtil. A-t-il continué en Bretagne à 
boire un peu trop régulièrement le 
vin rouge disposé sur quasi toutes ses 
toiles ? Cela, l’Histoire ne le dit pas…

Pierre Jeanneret

« Marius Borgeaud. Autour d’un verre »
Espace Graffenried, Aigle 
Jusqu’au 10 mars 2024

Exposition

Aigle expose ses fameuses toiles de bistrots bretons, à l’Espace Graffenried, jusqu’au 10 mars

Marius Borgeaud, L'arrivée, 1920, Huile sur toile, 81 x 65 cm, collection privée

Marius Borgeaud, Le café au perroquet, 1912, 
Huile sur toile, 60 x 73 cm, collection privée 
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Four
HB974GLB1         
Écran tactile.
Black steel.
Autonettoyage Pyro.
Fermeture amortie.

au lieu de 2690.-
1880.-

Lave-vaisselle 
G 27655-60 SCVI
Tiroir à services.
Auto dose. 
Très silencieux (42 dB).

au lieu de 4475.-
2790.-

Sèche-linge
TWFH5-E400
8 kg.
Très économique.
Séchoir à pompe à 
chaleur.
Tambour et 
technologie 
protégeant le linge.

Lave-linge
WAFH5E-E400
9 kg. 
Programme vapeur.
Auto dose.
Nombreux 
programmes courts.
1600 tr/min.

Un showroom
paré pour les Fêtes!

Berdoz Electroménager SA | Avenue de Lavaux 63 | 1009 Pully | T 021 728 30 28 | www.berdoz.ch

au lieu de 2665.-
1990.-

La commune accueille
ses nouveaux habitants

Les 100 habitants nouvellement dans la 
commune, qui avaient répondu « présent » à 
l’invitation de la Municipalité, ont été accueilli 
par Olivier Sonnay, syndic et ses collègues 
de l’exécutif dans le réfectoire du nouveau 
collège, samedi 9 décembre à 10h.

Vous faites partie des 481 nouveaux habi-
tants arrivés à Oron depuis une année, 

je vous remercie. Vous vous distinguez par votre 
présence » les accueillit-il, soulignant que cette 
invitation suivie du repas offert lors du Télé-
thon, représente pour la commune une manière 
directe de soutenir cette manifestation et pour 
les nouveaux arrivants, une occasion de s’impré-
gner de la vie associative des lieux qui est riche. 
Il salua les invités, et donna des informations 
sur la commune née d’une fusion de 10 localités 
en 2012 et accueillant Essertes dans son giron 
en 2022, disposant d’une surface de 26 km2 où 
vivent 6200 habitants. 

« On ne vient pas à Oron pour être dans une 
ville. Nous défendons notre esprit campagnard 
et pouvons compter encore 50 agriculteurs et 
3 fromageries exceptionnelles sur notre territoire. 
Oron aime les fêtes et les animations » releva-t-il 
en soulignant les principales manifestations. 

Puis chaque municipal détailla son dicastère 
« Le mien comprend, entre autres, les �inances. 
Eh non ! Oron n’est pas un paradis �iscal, mais 
plutôt une magni�ique commune où l’on est très 
heureux de vous accueillir et partager avec vous 
ce privilège d’y habiter ! » conclut le syndic en 
invitant l’assemblée à prendre le verre de l’ami-
tié avant de rejoindre le Centre sportif pour la 
suite des festivités.

Texte et photo Gil. Colliard

Oron

Dans le cadre du Téléthon

Les nouveaux citoyens invités à prendre place

Budget prudemment
teinté de rouge pour 2024

Pour sa dernière session 2023, l’assem-
blée du Conseil général de Maracon était 
convoquée le vendredi 8 décembre. A 
19h30, Samuel Blanc, président, ouvrit 

les débats auxquels participaient une large 
représentation des conseillères et conseillers. Il 
annonça la démission de Claudia Mercanton qui, 
dès 2024, rejoindra la Municipalité. Patrick Riva 
reprendra sa délégation auprès du VOG.

Règlement sur les subventions aux études 
musicales et budget 2024

Après l’adoption, sans fausse note, du règle-
ment sur les subventions aux études musicales, 
qui fait suite à l’entrée en vigueur au 1er août 
2022 de la Loi sur les écoles de musique (LEM), 
�ixant les conditions d’octroi d’une aide indivi-
duelle communale pour les études musicales 
aux élèves jusqu’à l’âge de 20 ans révolus, le 
budget 2024 fut à l’ordre du jour. La commis-
sion de gestion et �inances releva, dans son rap-
port, la constante augmentation du poste dédié 
aux transports publics, l’évolution du poste bâti-
ments avec la location de la deuxième salle du 
collège de Maracon et les travaux qui seront 
effectués dans cette bâtisse. Après avoir pris en 
compte les charges nécessaires à l’entretien du 
patrimoine communal et celles imposées par le 
canton, les associations intercommunales et la 
péréquation ainsi que les amortissements obli-
gatoires et les intérêts des emprunts, les prévi-
sions amènent à un dé�icit de fonctionnement 
de CHF 102'772.-, tout en gardant une marge 
d’auto�inancement positive de CHF 7099.-. Un 
budget prudent dont le dé�icit dépasse pour la 
première fois les CHF 100'000.-, mais prévisible 
avec l’augmentation de la charge des intérêts 
relative aux nouveaux investissements consen-
tis pour un total de CHF 1'718’949.-. Conformé-
ment aux recommandations de la commis-
sion ad hoc, le budget fut adopté.

30 km/h pour les traversées
de Maracon et La Rogivue

Si les objets précédents n’ont pas soulevé de 
question, le débat fut plus nourri concernant la 
motion soumise à la Municipalité, lors de l’as-
semblée du 24 mai 2022, relative à la mise à 
30km/h des traversées des villages de Maracon 
et La Rogivue. Nicolas Fosserat, municipal des 
routes, rappela que la route des Mosses qui tra-
verse La Rogivue est cantonale alors que celle 
traversant Maracon est communale. Le rapport 
de la DGMR (Direction générale de la mobilité 
et des routes) qui a effectué un comptage et des 
mesures de vitesse dans la première localité 
indique que la limitation actuelle de 50 km/h est 
respectée et que le passage est inférieur à 200 
véhicules/jour. Il conclut que la mise en place, 
d’une limitation à 30km/h n’y est pas justi�iée. 
Par souci d’équité, la Municipalité annonça sa 
volonté de laisser le 50km/h et de faire l’acqui-
sition de radars pédagogiques, d’effectuer des 
marquages au sol et de poser des obstacles laté-
raux dans les deux localités. Une décision qui fut 
contestée. La Municipalité présentera, lors de 

la cession de printemps, deux projets clairs et 
distincts pour les variantes 30 km/h ou radars 
avec obstacles.

Retraites, nouvelle réorientation, de 
nombreux changement dans le personnel

Des remerciements furent adressés à Serge 
Serex, pour son passage au sein de la Municipa-
lité pendant 12 ans ainsi que la bienvenue à sa 
remplaçante, Claudia Mercanton. 

« Serge, tu as mené ton dicastère de main de 
maître. Toujours �idèle à la même ligne, tu as 
marqué ton passage. Bravo aux deux candidates 
en lice pour reprendre la charge, dont les scores 
ont été très proches. Le deuxième tour a fait l’ob-
jet d’une élection tacite, Raymonde Maeder, en 
deuxième position, ayant eu la courtoisie de se 
retirer » souligna Didier Fattebert. Après avoir 
donné les derniers renseignements sur la forêt, 
les coupes martelées et le marché du bois, Serge 
Serex af�irma qu’il quittait sa fonction avec nos-
talgie mais sans regret avec le sentiment d’avoir 
fait au mieux et la satisfaction de laisser un patri-
moine en ordre.

Autre départ, celui de Christian Reymond, 
employé communal discret, communicatif et 
sachant anticiper, qui prendra sa retraite en mars 
prochain. « Le remplacement de Christian est un 
virage pour la commune. La barre est haute pour 
son successeur » annonça le syndic, ajoutant que 
Catherine Gailland, secrétaire communale réo-
rientera sa carrière et quittera l’administration 
au 31 janvier. En cours d’année, Christine Glau-
ser a repris la place de boursière laissée vacante 
par Jocelyne Chollet, partant également à la 
retraite. Après les remerciements adressés à cha-
cune et chacun pour son implication, l’assemblée 
fut invitée à prendre place autour des tables joli-
ment décorées pour savourer comme le veut la 
coutume, la fricassée de porc concoctée par Clai-
remonde Schopfer et Lucien Rittener.

Texte et photo Gil. Colliard

Maracon

Conseil général du 8 décembre

Serge Serex et Claudia Mercanton

 REMERCIEMENTS

Profondément touchée par les témoignages 
de sympathie et d’aff ection qui lui ont été 

adressés lors de son grand deuil, 

la famille de

Eric DÉCOSTERD
dit Samain

19.09.1940 – 20.07.2023

remercie toutes les personnes qui l’ont entourée par leur 
présence, leurs messages, leurs dons ou leur envoi de fl eurs, 

de trouver ici l’expression de sa vive reconnaissance.

Palézieux, décembre 2023

Remerciements
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Un espace vert à proximité de la gare

Le jardin « Rosalie 
Constant » se trouve au 
chemin de Courseboux, 
à Cully, entre le col-

lège des Ruvines et l’immeuble 
Plant Robert. Un projet qui res-
pecte le programme de légis-
lature �ixé par la Municipalité, 
puisqu’il intègre la philoso-
phie « Enrichir la vie sociale » et 
« Nous engager pour le climat 
et l’environnement » dudit pro-
gramme. Dans le détail, le futur 
espace vert d’une surface d’en-
viron 1140 m2 se composera 
d’îlots de terres et de pierres, 
d’arbustes de petite dimension 
comme des �iguiers ou des cor-
nouillers mâles. Des arbres de 
plus grandes tailles et du mobi-
lier urbain sont également pré-
vus.

En termes d’accès, des 

cheminements menant au 
foyer des Ruvines permet-
tront aux piétons de se dépla-
cer en dehors de la circula-
tion : « Ce chemin sera éclairé 
selon les recommandations du 
plan lumière de la commune », 
détaille la documentation 
accompagnant le préavis. Ce 
dernier est accepté à l’una-
nimité moins une absten-
tion. En termes d’agenda, les 
travaux débuteront en février 
2024 et s’achèveront au cou-
rant du premier trimestre de 
la même année. Les coûts pour 
réaliser ces travaux se montent 
à 383'000 francs.

Rémunération des membres 
de la municipalité

Un préavis antérieur 
avait fait naître une baisse 

des indemnités pour la pre-
mière partie de la législature 
en cours. C’est que la situation 
�inancière en début de mandat 
(2021-2023) était différente 
de celle d’aujourd’hui. Ce soir, 
il est question d’augmenter les 
rémunérations des membres 
de l’exécutif, jusqu’en 2026, 
soit, pour la �in de la législa-
ture actuelle : « La situation de 
la commune est plus favorable 
qu’en début de législature. Il 
est dès lors légitime d'en reve-
nir aux traitements qui étaient 
appliqués entre 2016 et 2021 »
indique le préavis.

Concrètement, on retrouve 
actuellement un montant de 
312'000 francs brut alloués aux 
membres de la municipalité. 
L’objet soumis aux élus pré-
voit d’augmenter cette somme 

à 361'600 francs. Le traite-
ment du syndic (équivalent à 
60 %) passe de 78'000 à 90'400 
francs, tandis que celui des six 
municipaux (équivalent à 30 %) 
passes de 234'000 à 271'200 
francs. Cette augmentation de 
49'600 francs est acceptée à 
une large majorité.

Budget 2024
La commission des �inances 

(Co�in) avait déposé un amen-
dement a�in de revoir à la 
hausse les jetons de présence 
du Conseil communal : « Il s’agit 
d’augmenter cette somme de 
6000 francs. Soit de passer de 
34'000 à 40'000 francs » par-
tage la présidente du Conseil 
communal, Daniela Nagy. En 
comparant le budget 2023 
avec celui de l’année prochaine, 

ce montant était annoncé à 
40'000 francs. Cette volonté 
de changement est acceptée 
à l’unanimité.

« Le montant pour l’entretien 
de l’abri de la protection civile 
passe de 2000 francs en 2023, 
à 12'500 francs l’année pro-
chaine. Peut-on savoir pourquoi 
l’on observe une telle augmenta-
tion. Y aura-t-il des travaux spé-
cieux ? » questionne Mathieu 
Cardinaux (Bel Action). « Oui, il 
y aura effectivement des chan-
gements. Notamment en ce qui 
concerne les véhicules. Puisqu’il 
n’y aura plus de voitures à l’in-
térieur. Nous souhaitons ins-
taller des parois-séparatifs de 
caves a�in de pouvoir y stocker 
du matériel » détaille Evelyne 
Marendaz, municipale en 
charge du patrimoine bâti.

A Villette, l’achat de 5000 
francs pour un horodateur 
interpelle : « Pouvons-nous avoir 
quelques précisions sur la poli-
tique de stationnement envisa-
gée dans la localité de Villette »
interroge Mathieu Cardinaux 
(Bel Action). Suite à l’augmen-
tation des trains à quatre par 
heure, la municipalité souhaite 
éviter le phénomène de voiture 
tampon à l’abord des gares : 
« Avec la nouvelle cadence des 
trains, il y aura inévitable-
ment des gens venant de l’exté-
rieur de la commune. Suite aux 
demandes de la population, l’ho-
rodateur sera compatible avec 
un système de macaron » ras-
sure Jean-Paul Demierre, muni-
cipal en charge de la sécurité.

Autre amendement pro-
posé par la Co�in, l’augmenta-
tion dédiée à l’enseignement 

primaire ASCL : « La commis-
sion des �inances propose d’aug-
menter ces charges à 1'586'500 
francs au lieu des 1'498'500 
francs annoncés dans le bud-
get » détaille la présidente du 
Conseil. Une modi�ication 
acceptée à l’unanimité.

Une fois les chapitres du 
budget passé en revue avec les 
conseillers présents, Daniela 
Nagy procède aux votes : « L’ob-
jet tel qu’amendé présente 
ainsi des recettes totales de 
42'691'400 francs, des charges 
de 44'764'700 et un excédent de 
charges de 10'073'300 francs ». 
Le budget 2024 est accepté à 
l’unanimité moins une absten-
tion et un avis contraire.

Communications
municipales

« Les travaux qui ont lieu 
actuellement sur l’autoroute 
entreront dans leur partie 
la plus pénible pour les rive-
rains » informe Jean Chris-
tophe Schwaab, municipal en 
charge de la mobilité. « Ces 
interventions seront souvent 
réalisées la nuit et véhicule-
ront passablement de nuisances 
sonores. La commune est inter-
venue auprès de l’Of�ice fédé-
ral des routes a�in d’obtenir des 
mesures de compensation et de 
protection contre le bruit ». En 
début d’année prochaine, l’Of-
�ice fédéral des routes invitera 
les habitants des environs à 
des séances d’information pour 
recueillir leur avis pour que ces 
travaux se passent le « moins 
mal possible ».

Texte et photo Thomas Cramatte

Bourg-en-Lavaux

Conseil communal du 8 décembre

Le futur jardin « Rosalie Constant » permettra de réduire les îlots de chaleur et d’offrir un espace de détente.
Proche du foyer des Ruvines, il sera composé de plusieurs types de végétaux et de mobilier urbain.

Pour ce dernier rendez-vous politique, les élus de Bourg-en-Lavaux se sont rencontrés à la Salle Davel de Cully. De quoi permettre un moment de partage après la séance

Budget en rouge et lignes jaunes

Jeudi 7 décembre, séance 
vivante du Conseil com-
munal de Belmont. Une 
fois n’est pas coutume, un 

public très nombreux assistait 
aux débats. L‘accueil des nou-
veaux habitants et des jeunes 
ayant atteint leur majorité 
font salle comble.

En début de séance, asser-
mentation de deux nouveaux 
conseillers pour rempla-
cer deux démissions. Ainsi 
Johanne Raemy (CIB) et Jéré-
mie Francey (UDC) rejoignent 
le Conseil pour remplacer les 
partants. A la suite de l’ordre 
du jour, le budget est accepté 
à l’unanimité. Même unani-
mité pour la levée des oppo-
sitions concernant l’aménage-
ment des routes du Burenoz et 
des Chaffeises qui passent en 
zone 30 km/h.

Budget stable
Le budget, c’est toujours 

la même histoire. Il est pessi-

miste et dans le rouge pour un 
montant de 800’000 francs. 
Mais à l’heure de boucler les 
comptes, les résultats sont 
souvent meilleurs que prévus.

Pour 2024, même topo ? 
La perte prévue est de 820’00 
francs, alors que les revenus 
�iscaux passent de 17,4 mil-
lions à 18,6 millions, sans aug-
mentation du taux d’imposi-
tion, preuve de la bonne santé 
économique de la commune. 
A un conseiller qui s’étonne 
de l’augmentation du produit 
des impôts en ces temps d’in-
certitude, il est répondu que le 
budget des revenus �iscaux est 
basé sur l’analyse et la pondé-
ration des trois années précé-
dentes. Estimation optimiste ? 
La prudence est de mise, car 
à ce jour les rentrées �iscales 
sont un peu plus faibles que 
l’an passé.

Dans l’ensemble le bud-
get est stable. Sauf en ce qui 

concerne, l’UAPE dont l’ex-
ploitation et la gestion passent 
à la Fondation enfance et jeu-
nesse (FEJ)

« La gestion de ce service 
est trop lourde pour la com-
mune qui n’a ni le temps ni les 
compétences pour répondre 
aux exigences de l’Accueil de 
jour de l’enfance. La commune 
efface 400’000 francs de son 
budget interne mais paiera 
600’000 francs à la FEJ pour 
l’externalisation de ce service. 
200’000 francs de plus mais 
beaucoup de temps gagné » 
comme le souligne la munici-
palité. Ainsi Belmont rejoint 
Pully et Paudex à la FEJ.

Augmentation à signa-
ler du côté des transports 
publics : 2,1 millions au bud-
get 2024 soit 240’000 francs 
de plus qu’en 2023. La com-
mune n’a aucune maîtrise sur 
ces charges qui découlent du 
dé�icit prévu pour les trans-
ports publics lausannois.

Zone 30 km/h
Les routes du Burenoz et 

des Chaffeises vont passer à 
30 km/h et ce n’est pas une 
mince affaire. La limitation 
de vitesse n’est pas remise 
en cause, ce sont les passages 
piétons qui posent problème. 
Dans une zone 30, les lignes 
jaunes devraient être suppri-
mées. Ce que, pour des rai-
sons de sécurité, la population 
trouve absurde. Piétons et 
automobilistes sont habitués 
à cette signalisation et la res-
pectent dans son ensemble. 
Pourquoi la supprimer et faire 
régner l’incertitude pour les 
uns comme pour les autres ? 

Actuellement la signali-
sation routière des zones 30 
est un paquet de nœuds où 
les communes, le canton et la 
Confédération interviennent. 
Neuf services ont dû être 
consultés pour le petit bout de 
route du Burenoz et des Chaf-
feises ! A noter que les oppo-

sitions ne concernaient pas 
directement la signalisation 
mais les travaux à effectuer 
aux arrêts de bus et aux sor-
tir des propriétés. Toutes ont 
été levées.

Motion Grossenbacher
Une motion a été déposée 

sur le bureau de la municipa-
lité. Elle demande la modi�ica-
tion de l’article 9 du « Règle-
ment concernant la taxe relative 
au �inancement de l’équipement 
communautaire communal et 
intercommunal, perçue lors de 
l’adoption des mesures d’amé-
nagements du territoire, aug-
mentant sensiblement la valeur 
du bien-fonds ».

Le règlement actuel laisse 
libre choix à la municipalité 
de décider quand elle souhaite 
percevoir cette taxe de 98,60/
m2, et ceci même si les pro-
priétaires n’ont aucune inten-
tion d’utiliser leur nouveau 
droit à bâtir. Pour éviter de 

payer cette taxe alors même 
qu’ils n’auront réalisé aucun 
gain, le motionnaire demande 
que l’article 9 soit modi�ié 
comme suit :
1.  Par convention conclue avec 

le débiteur de la taxe, la 
municipalité offrira la pos-
sibilité d’en différer la per-
ception jusqu’à l’utilisation 
du nouveau droit à bâtir 
acquis et ceci sans intérêts 
de retard.

2.  Au terme du différé, la 
municipalité peut accorder 
un plan de paiement avec 
ou sans intérêts de retard.

La motion est acceptée à 
l’unanimité et transmise à 
la municipalité pour étude.

Sur ce, séance levée, suivie 
d’un généreux accueil pour les 
nouveaux habitants et les nou-
veaux votants.

Claude Quartier

Belmont-sur-Lausanne

Conseil communal du 7 décembre

Le futur jardin «Rosalie Constant» permettra de réduire les îlots de chaleur et d’offrir un espace de détente.
Proche du foyer des Ruvines, il sera composé de plusieurs types de végétaux et de mobilier urbain.
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Rien n’est plus comme avant.
Rien ne sera plus jamais comme avant.
Que ta présence brille dans le cœur 
de celles et ceux qui ont eu la chance 
d’avoir partagé un bout de route 
avec toi

En souvenir de 

Jean-Paul Buttet
Rue de Bulle 8, Bouloz

Souvenir

Archives communales sous un seul et même toit

Aujourd’hui, la docu-
mentation historique 
de la commune est 
répartie dans trois 

différents lieux. Une décentra-
lisation qui s’explique par un 
manque de place. Le projet pré-
voit de tout réunir sous un seul 
et même toit, d’offrir un accès 
simpli�ié aux archives, et de 
conserver ces dernières à l’abri 
du feu, de l’eau ou encore de la 
poussière. Pour le président de 
la commission de gestion, Guy 
Minder, il est important de rap-
peler qu’il s’agit là d’une obliga-
tion pour toutes communes.

Ainsi, l’objet soumis aux 
conseillers doit permettre à la 
municipalité d’emprunter la 
somme de 950'000 francs pour 
aménager un local situé dans un 
bâtiment situé au chemin Les 
Champs 2-4 à Lutry. L’obten-
tion du crédit de construction 
accepté par le Conseil commu-
nal, les soumissions seront éta-
blies et transmises aux entre-
prises. En termes de calendrier, 
les entreprises pourront sou-
mettre leurs services à la muni-
cipalité d’ici à la �in avril 2024. 
Les travaux débuteront au deu-
xième semestre de l’année pro-
chaine, leur durée est estimée à 
six mois.

Budget 2024
D’ordre général, la version 

de l’année prochaine ne diffère 
pas considérablement de la 
mouture 2023 : « Tout comme 
au budget 2023 et aux comptes 
2022, la barre des 100 millions 
de charges devrait être dépas-
sée en 2024, positionnant ainsi 
Lutry parmi les 10 villes du can-
ton dont le budget de fonction-
nement est supérieur à 100 
millions » indique la documen-
tation en préambule.

Dans le détail, l’ensemble 
des charges atteint 91 millions 
de francs (91'125'000.-). Pour 
la commission des �inances 
(Co�in) et son rapporteur, la 
commune ne devrait pas avoir 
recours à l’emprunt : « Les 
charges non maitrisables pro-
gressent de 3.2 %, tandis que 
celles qui sont maitrisables ne 
progressent que de 1.2 % ». Pour 
rappel, les communes n’ont pas 
de capacité de décision pour les 
charges qui relèvent du droit 
cantonal (voir encadré).

Au chapitre des modi�ica-
tions, la Co�in dépose un amen-
dement a�in de revoir un pro-

jet d’aménagement au Parc 
Bochat. « Vous vous en souvenez, 
votre commission des �inances et 
votre conseil avaient approuvé 
l’année dernière un crédit de 
193'000 francs pour des pro-
jets de cohésion sociale dans cet 
espace vert. Aujourd’hui, suite 
au manque de précisions de ce 
projet, la Co�in souhaite que 
le montant supplémentaire de 
150'000 francs qui est demandé 
fasse l’objet d’un futur préavis. 
Par ailleurs, nous demandons 
de supprimer cette ligne du 
budget. »

Inviter un délégué des TL
Toujours dans la discussion 

dédiée au budget, le conseil-
ler Eugène Chollet formule un 
vœu : « En constatant l’augmen-
tation permanente des coûts 
liés aux Transports publics lau-
sannois et sans avoir accès aux 
comptes de cette entreprise, je 
propose à la municipalité d’in-
viter un responsable �inancier 
des TL avant une future séance 
de ce conseil ». Du côté de l’exé-
cutif, cette demande sera prise 
en considération, comme l’ex-
plique Patrick Sutter, municipal 
en charge de la mobilité : « Nous 
ferons venir un représentant 
des TL pour expliquer pourquoi 
les coûts évoluent de 278'000 
francs l’année prochaine ». Un 
montant comprenant égale-
ment les dépenses liées aux 
coûts non couverts des lignes 
régionales.

Après les transports 
publics, place aux infrastruc-
tures routières. Les feux se 
trouvant au carrefour du Voi-
sinand accusent le poids des 
années. Le contrôleur de ces 
installations tombe fréquem-
ment en panne. Un mini pré-
avis de 165'000 francs per-
mettra de changer le système. 
Un investissement qui inter-

roge Tamara Schneider. Pour la 
conseillère communale, relier 
ce carrefour à une gestion coor-
donnée du tra�ic d’aggloméra-
tion (GCTA) doit faire l’objet 
d’un préavis et non, d’un mini-
préavis où, le Conseil commu-
nal n’a pas de contrôle. Plus 
au nord, le scénario est simi-
laire. Dans la localité de Corsy, 
les changements projetés per-
mettraient d’optimiser les croi-
sements à la route du Landar, 
au chemin de la Pépinière, et 
au chemin de la Cornèle. Une 
manière de faire qui interroge 
également Tamara Schneider. 
Mais pour Patrick Sutter, il est 
important de bien comprendre 
ces objets avant de les remettre 
en considération : « Il s’agit là, 
d’entretien de matériel et de 
sécuriser ces carrefours a�in de 
garantir la �luidité du tra�ic. 
Car il y a une certaine urgence. 
Concernant le carrefour du Voi-
sinand, le raccordement à la 
GCTA fera l’objet d’un préavis 
ultérieur. »

Après avoir passé en revue 
chaque chapitre du budget, 
les élus lèvent les mains pour 
accepter d’une part, l’amende-
ment de la Co�in, ainsi que le 
budget.

10'000 arbres, 
pour 10'000 habitants

Le texte demande à la 
municipalité d'étudier et de 
développer une stratégie d’ar-
borisation urbaine venant 
compléter la stratégie de végé-
talisation : « Il s’agit de rafrai-
chir les milieux urbains et aug-
menter le rythme des nouvelles 
plantations » commente Valérie 
Dormenval.

Pour la municipalité, il sera 
question de dé�inir qu’est-
ce qu’un arbre : « Pour le can-
ton, on parle d’un arbre dès 
8 centimètres de diamètre. 
Ce postulat va dans le même 
sens que la volonté de l’exécu-
tif, puisqu’on compte un grand 
nombre d’arbres classés dans 
la commune. Sans oublier les 
divers projets de construction 
qui intègrent des végétaux » 
partage Etienne Blanc, muni-
cipal en charge des travaux et 
domaines. Un postulat accepté 
à une large majorité.

Deux textes
pour améliorer l’accueil
de jour des enfants

Etablir un plan d’inves-
tissement et de développe-

ment pour rattraper le retard 
dans l’accueil de jour des 
enfants, c’est ce que demande 
la motion du groupe des Verts 
et Indépendants : « Les retours 
de la population montrent 
qu’actuellement les besoins 
en matière d’accueil de jour 
ne sont absolument pas cou-
verts. Par accueil de jour, on 
entend l’accueil préscolaire et 
parascolaire » précise Kilian 
Duggan. « Il s’agit de dévelop-
per une vision et de donner 
les moyens a�in d’accueillir 
des enfants dans notre com-
mune ». Dans son texte, l’an-
cien municipal apporte des 
chiffres expliquant le retard 
en matière d’accueil de l’en-
fance : « En 2025, la commune 
devrait être capable de propo-
ser 1014,6 jours de garde par 
semaine. A l’heure actuelle, elle 
en offre 110 ».

Pour Julie Gabriel, ces 
chiffres sont erronés : 

« Le postulat qui sera pré-
senté après cette motion, 
annonce des chiffres différents. 
Je suis mère d’une �ille de sept 
mois, on vient de me dire qu’il 
fallait attendre entre 18 et 24 
mois pour une place en crèche 
publique. Malgré le problème 
clair dans ce domaine, je ne sou-
haite pas soutenir un texte s’ap-
puyant sur des chiffres erro-
nés ». Après plusieurs autres 
discussions, des conseillers 
rappellent que l’on discute sur 
les conclusions de la motion, 
et non sur les détails en amont. 
Suite à cela, le président pro-
cède aux votes : « La motion est 
acceptée par 34 voix, 31 non et 
six abstentions. »

Le conseiller Alain Plattet 
dépose un postulat deman-
dant à la municipalité d’ap-
porter des informations dans 
son développement des futurs 
structures d’accueil de jour : 
« Il s’agit de développer la ges-
tion des crèches, la stratégie 
immobilière et budgétaire et 
le soutien à des offres alterna-
tives comme les structures pri-
vées. Aujourd’hui, l’offre pour 
le parascolaire est excellente. 
Nous ne pouvons pas en dire 
autant pour le préscolaire. 
Avec un manque de 36 places, 
cela génère une liste d’attente 
pour une centaine d’enfants ». 
Le postulat est accepté à 
l’unanimité. 

Texte et photo Thomas Cramatte

Lutry

Conseil communal du 9 décembre

En acceptant l’adaptation d’un local, les élus lutryens assurent la sécurité de la documentation historique pour les prochaines décennies.

Comprendre le budget
avec Vincent Arlettaz, membre 
de la commission des fi nances

Le Courrier : Un budget, c’est quoi ?
Vincent Arlettaz : Un budget, c’est à la fois une prévision des dépenses et 
des recettes prévues pour l’année suivante et une autorisation accordée à 
la municipalité de dépenser de l’argent pour faire fonctionner la commune. 
C’est ce qui permet de défi nir les priorités en matière d’utilisation des deniers 
publics. L’exécutif, donc la municipalité, n’est pas dans l’obligation de dépenser 
les montants dans leur intégralité.

Le Courrier : Comment est constitué ce budget ?
Vincent Arlettaz : Pour Lutry, le budget est scindé en trois. On y retrouve les 
charges de fonctionnement, qui permettent de subvenir aux besoins courants 
de la commune. On peut comparer cela, pour un citoyen, au paiement du loyer 
pour son appartement.
Après, il y a les dépenses d’investissements, c’est ce que l’on appelle plus 
communément les mini-préavis. En gros, ce sont tous les projets ne nécessitant 
pas un préavis complet. Si l’on compare toujours avec la situation d’un citoyen 
et de son appartement, c’est comme lorsqu’il décide de changer la tapisserie 
dans une pièce. Par contre, refaire toute la cuisine nécessiterait un préavis 
complet avec davantage d’informations.
La dernière et troisième partie concerne les services industriels. On peut voir 
les SI comme une entreprise appartenant à la commune.

Le Courrier : Quelles parties intéressent le plus les membres
du Conseil communal ?
Vincent Arlettaz : Je dirais que tout nous intéresse. Même si les grosses charges 
de fonctionnement et les dépenses d’investissements retiennent davantage 
l’attention des élus, car ces derniers doivent prendre des décisions dans 
l’intérêt de la commune. Soit en validant ce que la municipalité présente dans 
son budget, soit en déposant un amendement pour le modifi er, et donner plus 
ou moins d’argent à une thématique.

Le Courrier : Sur quoi le Conseil communal peut-il se prononcer ?
Vincent Arlettaz : Ce qu’il faut comprendre, c’est que sur un budget d’environ 
85 millions (sans les SI), le Conseil communal en maîtrise uniquement environ 
20 à 30 millions. Si l’on regarde vingt ans en arrière, le montant maîtrisable 
était déjà sensiblement le même, sauf que le budget ne passait pas la barre 
des 50 millions. Avec le temps, les charges péréquatives ont pris l’ascenseur, 
ce qui a augmenté notre budget sans avoir aucune maitrise sur ces dernières. 
On peut également citer les participations de la commune dans des structures 
externes, comme les TL. Les communes faisant partie du territoire des Transports 
Lausannois doivent prendre en charge leur défi cit. Pour comparer à nouveau 
avec le fonctionnement d’un logement, c’est comme une augmentation du prix 
de l’électricité. On peut se plaindre, demander des explications et chercher 
des solutions alternatives, mais on ne peut pas simplement refuser de payer 
la facture.

Propos recueilli par Thomas Cramatte

Centre commercial
Les Moulins

Futur emplacement
des archives

« Les charges
non maitrisables

progressent
de 3.2% »

Vincent Arlettaz,

à propos du budget 2024

© geo.vd.ch
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Dimanche 17 décembre 2023

SERVICES RELIGIEUX

Paroisse du Jorat
Carrouge 10h00 

Carrouge 20h00 

Paroisse d’Oron-Palézieux
Maracon 10h00 

Paroisse Puidoux
Crêt Bérard 8h00 Région Lavaux

Paroisse de Bourg-en-Lavaux
Cully 10h30 

Paroisse de St-Saphorin
Puidoux 10h15 
St-Saphorin 17h00 

Paroisse de Savigny-Forel
Forel 10h00 

ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE RÉFORMÉE

Cully 9h30 messe
Lutry 10h00 messe
Oron 10h00 messe,

pénit. commun
Promasens 18h00 samedi,

pénit. commun
Ursy 10h00 messe,

pénit. commun

ÉGLISE CATHOLIQUE

Paroisse  de Belmont- Lutry
Belmont 9h00 
Lutry 10h30 

Paroisse de Pully-Paudex
La Rosiaz 10h00 

CINÉMAS
Oron-la-Ville

Retrouvez d’autres informations sur
www.cinemadoron.ch / www.cinechexbres.ch / cinema-du-jorat.ch

Soudain seuls
Fiction de Thomas Bidegain

v.f. – 12/12 ans
Vendredi 15, di 17 et lu 18 décembre à 20h

Migration
Animation de Benjamin Renner

v.f. – 6/6 ans
Samedi 16 décembre à 14h

Dimanche 17 décembre à 16h

Chexbres

Golda
de Guy Nattiv

vost – 16/16 ans
Vendredi 15 et sa 16 décembre à 20h30

Subtraction
(Les ombres persanes)

de Mani Haghighi
vost – 16/16 ans

Mardi 19 et me 20 décembre à 20h30

Napoléon
Action de Ridley Scott

Vendredi 15 et sa 16 décembre à 20h30

Killers of the Flower Moon
Action de Martin Scorsese

Dimanche 17 décembre à 18h
Séance exceptionnelle,

avec collation offerte à l'entracte

Carrouge

Le consentement
Fiction de Vanessa Filho

v.f. – 16/16 ans
Jeudi 14, sa 16 et lu 18 décembre à 20h

Dimanche 17 décembre à 18h

Etugen, 
entre la terre et le ciel

Documentaire d’Arnaud Riou
& Maud Baignères – v.f. – 16/16 ans

Dimanche 17 décembre à 18h

Sortie Sortie

5 2 7 6 3 8 4 1 9

9 1 4 7 2 5 3 8 6

6 8 3 1 4 9 5 2 7

1 5 2 3 9 4 7 6 8

7 3 6 2 8 1 9 5 4

8 4 9 5 6 7 2 3 1

3 6 1 9 7 2 8 4 5

4 9 5 8 1 3 6 7 2

2 7 8 4 5 6 1 9 3

Solution N°237

N° 238 DIFFICULTÉ : 2/4 THIERRY OTT

1 3

1 8 6

8 6 2 5

8 3 9

1 7 8

6 5 7 2

2 1 7

6

1 9 6 4 8
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Oron-la-Ville Savigny Cully

VE 15

SA 16

DI 17

LU 18

MA 19

ME 20

SORTIES DES RETRAITÉS AUX BAINS DE LAVEY

Tous les lundis, Départs du parking Coop d’Oron
à 12h30, parking Condémine à Attalens à 12h50, 
gare de Bossonnens à 12h55 et ancienne gare de 
Châtel-St-Denis à 13h10.
Inscr. 079 755 56 02 ou 079 230 22 69 ou
info@gander-autocar.ch – Prix Fr. 40.-.

Aran
15 décembre, à 17h30, à la salle des Mariadoules, 
soupe de la Municipalité.

6 janvier, dès 18h, aux Mariadoules, soirée saucisse.

Belmont-sur-Lausanne
16 décembre, dès 18h, à la grande salle,
Concert de Noël de la Société de développement, 
musiques de Mozart, Gerschwin et Bernstein.
Entrée libre, collecte.

Carrouge
17 décembre, à 20h, 
Noël au village de la paroisse du Jorat.

22 décembre, à la place du village, Marché Charme.

Châtillens
Jusqu’au 17 décembre, à la galerie Le Cabinet 
(Le Kintsugi), « Voyages immobiles », papiers découpés. 
Rte de Lausanne 8a, anciens bureaux EFSA

Corcelles-le-Jorat
31 décembre, dès 19h à la grande salle, repas de 
Nouvel-An avec Matthieu Huwiler.
Rés. 021 903 34 30 ou info@benouais.ch

Chexbres
14 et 15 décembre, à 21h, au Caveau du Cœur d’Or, 
« Winter is groovin’ bloom », trio vocal.

16 décembre, à 21h, au Caveau du Cœur d’Or, 
« Amaury Faivre ».

19 décembre, de 14h à 17h, au Caveau du Cœur d’Or, 
Thé dansant.

Cully
14 décembre, à 19h, la bibliothèque, « Mystères et lac », 
table ronde suivi de dédicaces de Emmanuelle Robert, 
Christian Dick et Christophe Barraud.

Epesses
19 décembre, à 19h30 à la grande salle,
Noël d’Epesses.

Forel (Lavaux)
15 décembre, à la grande salle,
audition de l’école de musique Forel-Savigny.

17 décembre, à 17h, à la grande salle,
« Humour dans les prés », spectacle par la Cie El-Diablo 
et le chœur d’hommes L’Avenir.

25 décembre, de 10h à 18h, à la grande salle,
« Seul à Noël ? Viens à Forel ! », journée de Noël
offerte aux personnes ou couples seuls.
Inscr. 079 342 24 41 ou info@noelaforel.ch

Lutry
14 et 15 décembre, à 20h, à L’Esprit Frappeur,
« Les pornographes », du Brassens mais pas tout à fait.

Jusqu’au 17 décembre, à la Villa Mégroz,
expositon d’aquarelles et découpages
d’Edith Blondel et de Barbara Bodenhausen.

Mézières
Jusqu’au 23 décembre, fenêtres de l’Avent.

15 et 16 novembre, à la salle de paroisse,
petit marché de Noël de l’Ex’Atelier solidaire.

16 et 17 décembre, dès 10h, à la grande salle, 
Marché de Noël avec visite du Père Noël à 14h.

Oron-la-Ville
Tous les samedis, de 9h à 12h30, 
à la place de la Foire, marché hebdomadaire.

15 décembre, à 19h30, à la médiathèque
du nouveau collège, « Discussion libre autour du conte 
suivi de la performance d’un conteur ».
Org. Club de lecture d’Oron.

23 décembre, de 18h30 à 23h, au Gospel Center,
Noël pour tous, repas de Noël.

Palézieux
14 décembre, de 17h à 22h,
marché de Noël du terroir.

15 décembre, de 19h à 20h, sur la place villageoise 
de Palézieux-Village, « Foret magique à Palézieux ». 
Venez créer votre sapin de Noël à partir de récup.
Org. Sté de développement de Palézieux,
infos : 079 419 18 21

Puidoux
Jusqu’au 24 décembre, à Crêt-Bérard, 
Exposition d’œuvres de Claire Bolay.

Riex
20 décembre, à 19h30 à la place Th Bosshard,
Noël à Riex.

Pully
Café-théâtre de la Voirie, 

Rés. www.theatredelavoirie.ch

16 et 17 décembre (sa à 20h, di à 17h),

« Conte de Noël de Flory ».

Ropraz
Jusqu’au 14 janvier, à la Fondation L’Estrée,

« Au fi l des souvenirs » exposition collective.

Infos www.estree.ch

22 décembre, à 19h30,

Noël au village de la paroisse du Jorat.

Savigny
16 décembre, dès 19h, au Forum,

soirée fondue de la Jeunesse de Savigny,

la Gaieté du Jorat.

Servion
20 décembre, à 19h30,

Noël au village de la paroisse du Jorat.

Café-théâtre Barnabé, Rés. 021 903 0 903,

www.barnabe.ch, repas-spectacle 19h30,

spectacle 20h30. Dimanche, 12h30, spectacle 14h30

Jusqu’au 10 février, « Viva Vegas », la comédie musicale 

de la Cie Broadway. Mise en scène Noam Perakis.

Villette
17 décembre, à 17h, au temple ,

Concert de l’Avent de la Fanfare de Grandvaux.

AGENDA

1090 La Croix-sur-Lutry    021 791 53 74

W W W. G A R A G E D E L A C R O I X - L U T R Y. C H

MERCI POUR VOTRE CONFIANCE

BONNES FÊTES 
BONNE ANNÉE 2024
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PROCHAINES ÉDITIONS

Livraison des textes VENDREDI 16h Délai supplémentaire sur demande
redaction@le-courrier.ch

Livraison des annonces VENDREDI 12h
LUNDI 12h si emplacement réservé avant vendredi

annonces@le-courrier.ch

25e exposition chez Stauffer
Le dernier jour de novembre et les trois premiers de 

décembre ont été particulièrement animés chez Samuel 
Stauffer SA aux Thioleyres. C’est désormais devenu un 
incontournable, tous les deux ans, à mettre dans l’agenda. 

L’entreprise, et surtout la famille, s’étaient mis en quatre lors de 
cette 25e édition pour présenter ses rutilants modèles à un public 
aussi bien de connaisseurs que de curieux. Les agriculteurs étaient 
parfois accompagnés de leurs épouses et de leurs enfants. Souvent 
d’ailleurs, ces derniers voulaient y retourner le jour suivant car un 
espace leurs étaient réservés, ils en redemandaient. Indépendam-
ment de la température pas très clémente, près de 3500 visiteurs 
n’ont pas manqué le rendez-vous de cette fantastique exposition.

Stauffer City
L’entreprise est, depuis sa fondation en 1957, implantée aux 

Thioleyres. Ce petit village est fusionné depuis 2012 à la commune 
d’Oron. Il serait plus judicieux de l’appeler Stauffer City car l’entre-
prise y occupe une place prépondérante (18'000 m2) et occupe près 
d’une quarantaine de collaborateurs ! Samuel Stauffer SA dispose 
aussi d’un réseau de 45 agents pour la distribution des tracteurs 
Landini et McCormick, répartis dans toute la Suisse.

Lors de cet événement, des machines Landini, McCormick, 
SaMASZ, Pichon, Lucas G, Faresin, Farmtech, McHale, Rousseau, 

Palms, Vogelsang, Altec ont particulièrement été mises en 
valeur. McCormick a présenté le X6.4 P6-Drive, tracteur de 
l’année 2023, dans la catégorie Best Utility (tracteur de 70 à 
150 CV), octroyé par un parterre de 26 journalistes spécia-
lisés. Plus de 100 tracteurs étaient présentés. Une vingtaine 
de Landini et McCormick rappelaient les modèles anciens 
de la jeunesse de certains agriculteurs dans un local spécia-
lement dédié.

Un magasin de qualité
Une nouvelle représentation exclusive en Suisse de 

machines de fenaison SaMASZ vient d’être la �ierté des 
Stauffer et leur a permis de vendre un grand nombre de 
machines à travers le pays. En outre, un magasin de qua-
lité professionnelle a été ouvert, destinés aux agriculteurs et 
amateurs éclairés. Il dispose de 3000 références en magasin 
et 60’000 en stock, en plus des possibilités de commander.

L’entreprise familiale Samuel Stauffer SA est la plus 
importante (seule) entreprise de distribution de machines agri-
coles en Suisse romande. Elle est maintenant dirigée par la deu-
xième et la troisième générations, père et �ils, Jean-Pierre et Sébas-
tien. Ce dernier, après une formation d’ingénieur à l’EPFL et à 
l’EPFZ, a acquis une expérience à l’usine Landini en Italie et dans 

un centre de recherches moteur en Suisse-allemande, Sébastien a 
intégré l’entreprise en 2019. La continuité est assurée pour cette 
belle entreprise implantée dans la région depuis plus de 66 ans ! 

Texte et photo Alain Bettex

Les Thioleyres

C’est désormais devenu un incontournable, tous les deux ans

Sébastien, le futur PDG de Samuel Stauffer SA

 Lundi à vendredi : 8h-19h non-stop
Samedi 8h-18h non-stop
 1610 Oron-la-Ville – Route de Lausanne 21
Tél. 021 907 64 10

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

Jus de fruits Granini
• Orange, sans pulpe
• Cocktail de fruits
• Nectar Orange-Mangue
6 x 1 litre

ACTION   du mardi 13 avril 2021
au samedi 17 avril 2021

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

Pralinés Collection Cailler
356 g

ACTION   du mardi 12 décembre 2023
au lundi 18 décembre 2023

47
23

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

50%
9.95 au lieu de 19.90*

* Comparaison concurrentielle

47
23

Vendredi 15 et 
samedi 16 décembre 2023

20%
sur tous les chocolats Cailler

également sur les prix promotionnels !
Offre valable dans tous les Denner de Suisse

1610 Oron-la-Ville
Route de Lausanne 21

Tél. 021 907 64 10

  Lundi à vendredi : 8h-19h
 Samedi : 8h-18h

Le site Playsuisse propose gratuitement à toute la Suisse 
un service de streaming de qualité. Des émissions de télévision 
aux perles du cinéma suisse, la plateforme rend accessible des 
œuvres anciennes ou contemporaines, locales ou venant d’ail-
leurs. Parce que la RTS �inance de nombreux courts-métrages, 
ces derniers sont aussi disponibles en ligne, de sorte à faire de 
Playsuisse un véritable relais dans la diffusion du cinéma suisse 
contemporain, suisse-allemand ou romand.

Discipline

Parmi les courts-métrages disponibles sur la plateforme 
�inancée par la redevance télévision, on trouve beaucoup 
d’œuvres de jeunes cinéastes. La RTS co-produit, en effet, 
des �ilms de �in d’école telles que l’écal. Ceci est notamment 

le cas du �ilm Discipline de Christophe M. Saber. Diplômé de l’écal en 
2015, le jeune réalisateur met en scène une rencontre dans une épi-
cerie de quartier tenue par des égyptiens à Lausanne. Alors qu’ils 
font de rapides emplettes, l’insistance d’une petite �ille à acheter 
des bonbons face à son père stressé crée une dispute, qui se conclut 
par une claque. Un pot de moutarde éclaffé au sol crée, par le biais 
d’un effet boule de neige, une rixe générale entre les client·e·s et les 
commerçants. La claque donne ainsi lieu à une forme de tribunal 
publique, au sein duquel ressort tous les biais racistes présents chez 

les un·e·s et les autres. Si le court-métrage souffre par instants d’un 
jeu d’acteur·rice moyen, et d’un propos parfois un peu gros, le �ilm 
parle néanmoins de la société suisse dans toutes ses contradictions. 

En août
En août de Jenna Hasse précédait en salle l’année passée son long-

métrage L’amour du monde. Cette première pierre à l’édi�ice de son 
�ilm beaucoup primé durant l’année qui vient de s’écouler contient 
sans mots toute la tension présente dans la suite de son œuvre. L’his-
toire qui se déroule dans la région de La Côte raconte de manière 
subtile et cryptique une dynamique familiale en voie de transition. La 
balade en voiture d’une petite �ille en compagnie de son père semble 
ainsi représenter en quelques images la joie d’une enfant.

Überwasser
A Zurich, une jeune femme tente de cheminer dans sa journée 

mais est sans cesse interrompue ou importunée par des hommes. 
Le �ilm se met ainsi dans la peau d’une femme subissant du harcè-
lement jusqu’à péter un plomb. La scène �inale est ainsi une très 
bonne illustration du ras-le-bol qu’engendrent ces comportements 
masculins aussi banalisés qu’insupportables. Überwasser s’appa-
rente ainsi à un Cleo de 5 à 7 de notre époque, suivant en quelques 
minutes les souffrances d’une jeune femme dans l’espace publique.

Les gens du samedi
L’espace publique est aussi le terrain de jeu du cinéaste Jonas 

Ulrich, qui �ilme Zurich comme un grand tableau. Les plans �ixes 
s’enchaînent pour illustrer ce qu’il se passe dans une ville un samedi. 
Les gens du samedi illustre ainsi comment des citadins·es s’appro-
prient le terrain partagé qu’est la ville. Du loufoque au banal, les 
itinéraires se croisent dans ces tableaux mouvants. 

Connie
La jeune Cornelia vient d’emménager dans une petite bourgade 

suisse-allemande. Alors qu’elle explore son quartier en rollers, elle 
croise la route d’un gang d’enfants locals sur leur vélos-moteurs. 
Pour s’intégrer, la jeune �ille se doit donc d’en dégoter une. Le �ilm 
aborde le sujet de la sociabilisation des enfants en �ilmant ceci 
comme un western, de manière très comique. L’angle d’approche est 
ainsi original et innovant, si bien que Connie est un �ilm traitant d’un 
sujet simple avec humour.

Charlyne Genoud

A voir sur Playsuisse, le service de streaming gratuit de la RTS.

Des courts-métrages locaux sur Playsuisse
Cinéma

Des courts-métrages locaux sur Playsuisse

Le temps d’une balade en voiture semble représenter toute la beauté des souvenirs d’enfance dans En août Les gens du samedi met en scène comment les citadin·e·s s’approprient l’espace public durant le week-end
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HORAIRES
DE FÊTES

Nocturnes
Du 19 au 22.12 
9h-20h
Samedi 23.12
8h-18h

Animations de Noël
gratuites et sans inscription

14h-17h

13h-17h

Saint-Nicolas
Mercredi 06.12 14h-17h 
Ateliers bricolages
Du 02 au 23.12  
les mercredis
les samedis
Le Père Noël et 
son photographe
Du 13 au 23.12  
les mercredis 
les samedis
Le manège enchanté 
au Rez-de-Chaussée
Du 04.12 au 23.12

CENTRES-MANOR.CH

24/7

AtAtA eliers bri
Du 02 au 
les mercre
les samed
Le Père Noël 
son photog
Du 13 au 2
les mercre
les samed
Le manèg
au Rez-de-Chaussée

g
Rez-de-Chaussée

g

Du 04.12 au 

Découvrez
les animations 




